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15 августа в Великих Луках в честь 
80-летия освобождения города от не-
мецко-фашистских захватчиков был 
открыт памятник Генералиссимусу По-
беды Иосифу Сталину. Это удалось 

сделать вопреки антисоветскому на-
строю властей предержащих и их не-
гативному отношению к вождю. На от-
крытии памятника присутствовали на-
родные артисты страны, видные на-

учные деятели, политики, военные, 
активисты и местные жители. В руках у 
некоторых были плакаты с надписями 
«Сталин не ушел в прошлое, он раство-
рился в будущем!» и Знамена Победы. 

В ВЕЛИКИХ ЛУКАХ ОТКРЫЛИ ПАМЯТНИК СТАЛИНУ 
Акт исторической справедливости2023�Социальная
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Дом молодежи для  
новых молодых 

В минувшие выходные по всей 
стране «отгремел» День строите-
ля. Правда, в основном громки-
ми оказались лишь официозные 
поздравления и довольно стан-
дартные заметки на информаци-
онных ресурсах. Однако были у 
этого замечательного праздника 
и другие традиции! 

Так, 13 августа 1960 года в Ле-
нинграде был открыт второй на-
земный вестибюль станции Пло-
щадь Восстания, пристроенный 
к Московскому вокзалу: сегодня 
им активно пользуются миллио-
ны ленинградцев. 4 августа 1956 
года газета «Знамя строителя» 
вышла с заголовком «Москов-
ский центральный стадион име-
ни В.И. Ленина открыт!». 10 авгу-
ста 1958 года торжественно от-
крыта крупнейшая на тот момент 
в мире Волжская ГЭС имени Ле-
нина, которая по сей день снаб-
жает электричеством Централь-
ную Россию. И наконец, 14 авгу-
ста 2011 года все новостные из-
дания Петербурга рапортовали о 
завершении строительства ком-
плекса защитных сооружений 
города от наводнений. Правда, 
здесь требуется небольшая ре-
марка: 2/3 дамбы были постро-
ены еще при СССР за 10 лет, а 
после 1991 года два десятка лет 
реформаторы «героически» до-
страивали одну треть. Ну, хотя 
бы так. 

Что и говорить: День строите-
ля в СССР праздновали ударным 
трудом и с 50-х годов встречали 
во второе воскресенье августа 
сдачей объектов народного хо-
зяйства и жилья, перевыполне-
нием плана, новыми заводами и 
фабриками. 

Очень жаль, конечно, что сегод-
ня на повестке дня Северной сто-
лицы не ввод в строй обществен-
но значимых объектов новых зда-
ний, а снос уникального архитек-
турного и социального объекта 
– обреченного к ликвидации Ле-
нинградского дворца молодежи. 
Так, к сожалению, подтверждает-
ся целенаправленная тенденция 
по уничтожению архитектурного 
облика города. 

У нас любят с высоких трибун 
говорить о роли молодого поко-
ления, о его поддержке, о госу-
дарственной политике. Но, види-
мо, это звучит только с трибун. А 
на деле же нет понимания нужд 
молодежи, повсеместно ликвиди-
руются очаги культуры и дома от-
дыха, на развале системы образо-
вания и здравоохранения закры-
ваются детские лагеря. 

Что же касается Ленинградско-
го дворца молодежи, то это цели-
ком и полностью детище Ленин-
ского комсомола, которое оказа-
лось не нужно нынешней власти, 
как, видимо, и молодежь в це-
лом. ЛДМ, безо всякого преуве-
личения, был построен молоде-
жью для молодежи. Его проект по-
бедил на конкурсе, объявленном 
ВЛКСМ, возведен он был десятка-
ми тысяч ленинградских стройот-
рядовцев, в его стенах росла, раз-
вивалась и училась молодежь не 
только нашего города, но и фак-
тически всей страны. 

Сегодня мы говорим о том, что, 
во-первых, здание Ленинград-
ского Дворца молодежи пред-
ставляет собой выдающуюся ар-
хитектурно-градостроительную 
ценность как яркий образец ар-
хитектуры послевоенного совет-
ского модернизма, оригинально 
развивающего традиции ленин-
градской архитектуры авангарда 
1930-х годов. 

Во-вторых, мы говорим о Ленин-
градском дворце молодежи как о 
символе комсомольского движе-
ния Ленинграда, о знаковом ме-
сте для истории Коммунистиче-
ской партии СССР и ВЛКСМ. 

В-третьих, Ленинградский дво-
рец молодежи – одна из главных 
площадок развития различных 
видов искусства (театр, музы-
ка, изобразительное искусство, 
кино, цирк и др.), приобщения 
молодежи к культуре и спорту в 
Ленинграде. Кроме того, в его 
стенах проживали участники зна-
менитой Олимпиады в 1980 года, 
которых встречал, к сожалению, 
уже уничтоженный уникальный 
зимний сад дворца. 

Вместе с тем ЛДМ являлся еще 
и местом базирования штаба по-
искового движения, он успешно 
развивался как один из центров 
сохранения исторической памя-
ти о Великой Отечественной во-
йне. Да и в целом, если рассма-
тривать здание как строительную 
конструкцию, то его эксплуата-
ции сегодня ничто не угрожает – 
оно находится во вполне работо-
способном состоянии. 

Возникает логичный вопрос к 
властям предержащим: что, се-
годня, тем более в условиях про-
ведения СВО, такой молодежный 
центр не нужен Северной столи-
це, да и вообще стране? А как же 
поисковые отряды, воспитание 
и просвещение молодежи в духе 
патриотизма, сохранение исто-

рической памяти?.. 
В высоких кабинетах отвечают 

на эти вопросы весьма лаконич-
но и невразумительно. Но если 
молодые выходят с нормативным 
протестом, им готово место в ав-
тозаке. Так, ленинградского ком-
сомольца и коммуниста Алексан-
дра Рогожкина абсолютно неза-
конно увезли в кутузку за то, что 
он вышел в одиночный пикет в за-
щиту ЛДМ. А на запросы в КГИОП 
Следственный комитет и проку-
ратуру пришли откровенные от-
писки. 

На защиту ЛДМ во главе с ком-
мунистами и комсомольцами се-
годня встали все неравнодушные 
к судьбе Ленинграда жители го-
рода. 

Аспирантка Российского ин-
ститута истории искусств Али-
на Заляева справедливо под-
вергла критике действия власти, 
по формальной причине отка-
завшейся включить ЛДМ в реестр 
объектов культурного наследия. 

С точки зрения чиновников это 
здание является диссонирующим 
объектом. При этом таковым со-
оружение «стало» лишь недавно, 
когда к этой площадке возник ин-
терес компании «Эталон». 

Заместитель руководите-
ля фракции КПРФ в Законода-
тельном собрании Санкт-Пе-
тербурга Вячеслав Бороден-
чик напомнил о том, что комму-
нисты всегда встают на защиту 
архитектурного наследия. 

Например, удалось защитить от 
сноса кинотеатр «Юность» и го-
стиницу «Москва». Есть возмож-
ность спасти и ЛДМ. Сейчас ком-
мунисты борются за то, чтобы 
включить Дом молодежи в реестр 
объектов культурного наследия. 
Невозможно тотально перефор-
матировать и коммерциализиро-
вать сознание граждан нашего го-
рода и страны. Сдержанный опти-
мизм вызывает позиция Совета по 
сохранению культурного насле-
дия при правительстве Санкт-Пе-
тербурга. В нем есть и те, кто не 
проголосовал за непризнание 
здания Ленинградского дворца 
молодежи объектом культурно-
го наследия. Мы будем добивать-
ся повторного рассмотрения это-
го вопроса в комитете по государ-
ственному контролю, использова-
нию и охране памятников истории 
и культуры (КГИОП) и включения 
ЛДМ в Единый государственный 
реестр объектов культурного на-
следия. Но для успеха нужна кон-
солидация всего общества. От 
имени фракции заявляю, что мы 
будем последовательно отстаи-
вать нашу позицию – нельзя допу-
стить произвола со стороны стро-
ительных олигархов». 

Своими мыслями по поводу 
происходящего поделился поли-
тический обозреватель и публи-
цист Владимир Соловейчик: 

«Я с большой теплотой вспо-
минаю свою комсомольскую 
юность, когда вместе с ровесни-
ками мы посещали ЛДМ. Сегод-
ня же власти действуют абсолют-
но недемократично, в интересах 
тех, кто будет получать сверхпри-
были. Да и вообще, в последние 
годы наш город не для горожан, 
а для инвесторов. Это порочная 
практика. Главными должны быть 
интересы людей, а не строитель-
ных магнатов. При этом я хотел 
бы подчеркнуть, все мы прекрас-
но понимаем, что город должен 
развиваться, в городе должны 
реализовываться новые проек-
ты по развитию транспортной ин-
фраструктуры, должно, конеч-
но, строиться и жилье. Но в то же 
время реализация данных про-
ектов не должна осуществлять-
ся ценой несоразмерных потерь 
в угоду застройщикам, для кото-
рых единственным мерилом все-
го является получение прибыли. 
А именно это мы и видим сегодня 
буквально повсеместно». 

Помимо сбора подписей, десят-
ков обращений от граждан, оди-
ночных пикетов, на защиту ЛДМ 
сегодня встал и целый ряд из-
вестных музыкальных групп, ведь 
именно в этом здании проходили 
первые концерты отечественных 
рок-исполнителей. Здесь высту-
пали Виктор Цой с группой «Кино», 
Егор Летов с «Гражданской обо-
роной», «Чайф», «Алиса», «ДДТ», 
«Родина», «ПТВП» и многие дру-
гие. 23 августа в центре Санкт-Пе-
тербурга состоится рок-концерт в 
поддержку ЛДМ, где примут уча-
стие современные музыкальные 
группы «Утро в тебе», «Эшелон», 
Garlic kiss и другие. 

Нынешняя ленинградская мо-
лодежь хотела бы услышать голос 
поддержки и ветеранов комсомо-
ла, ссылаясь на их авторитет вос-
питательной работы, чтобы убе-
дить чиновников сохранить Дом 
молодежи для новых поколений. 

Егор МИХАЙЛОВ, 
первый секретарь  

Ленинградского  
горкома ЛКСМ 

Республика Бурятия. Сотни домов 
для сирот заброшены и раз-
граблены 

Микрорайон «Молодежный» в при-
городном селе Сотниково превра-
тился в поселок-призрак. 555 зданий 
признаны непригодными для жизни: 
суды вынесли 317 решений о предо-
ставлении людям другого жилья, но 
власти исполнили только 125 из них. 
Строения стоят пустыми не первый 
год, часть разворотили неизвестные. 
«Весь поселок разбит и разграблен. 
Сироты звонят властям и просят дать 
хоть какое-то жилье как временное, 
а им отвечают, что поселок нежилой. 
Его доламывают прямо средь бела 
дня», – сообщают местные в соцсетях. 

Москва. Протестные больнич-
ные в метрополитене 

Более трехсот машинистов Москов-
ского метрополитена взяли больнич-
ный в последние несколько дней. Так 
люди протестуют из-за переработок. 
Об этом сообщает Профсоюз метро-
политена. Первые «заболевшие» не 
вышли на работу после того, как в ме-
тро погиб 28-летний начальник ПЧ-11. 
По данным профсоюза, трагедия прои-
зошла из-за того, что машинист третьи 
сутки подряд вынужден был работать, 
уснул на ходу и упал на рельсы. На сле-
дующий день счет взявших больнич-
ный из-за переработок пошел на сотни. 
«Поезда не выходят – не хватает маши-
нистов. На линиях Московского метро 
убирают подвижные составы обратно 
в депо», – сообщили в профсоюзе ме-
трополитена. «Интересно, а почему пи-
шут только про машинистов? А дежур-
ные по станции? Мы тоже на износ ра-
ботаем», – пишет в комментариях к но-
вости работница метро. 

Республика Дагестан. Село тре-
бует справедливости 

Право избирать главу муниципаль-
ного образования жители села Ка-
ка-Шура в Дагестане отстаивали на 
народном сходе. В сходе участвова-
ли более ста мужчин. Зачитывая об-
ращение к власти, селяне рассказа-
ли, что 6 августа прошли выборы гла-
вы села. Победил самовыдвиженец 
Магомед Темаев (другие кандидаты 
баллотировались от «Единой Рос-
сии»), решением избиркома 7 авгу-
ста он был признан главой сельсо-
вета. Однако прокуратура района 
направила в суд иск об отмене ре-
зультатов голосования. Жители Ка-
ка-Шура уверены, что решение про-
куратуры политическое. 

Приморский край. Массово 
увольняются фельдшеры 

В городе Большой Камень двенад-
цать фельдшеров и пять диспетчеров 
скорой помощи написали заявления 
на увольнение из-за низких зарплат. 
Чтобы заработать 40 тысяч рублей в 
месяц, фельдшеры трудятся на две 
ставки. По словам работников, пере-
говоры с руководством больницы не 
привели к положительным результа-
там. «Зарплаты мизерные, на них жить 
невозможно. После получения зарпла-
ты весь коллектив скорой помощи на-
писал заявления об увольнении с 28 
августа. С 29 августа работать будет 
некому. Это ЧП. Администрация боль-
ницы нас не слышит», – рассказали со-
трудники местным журналистам. 

Иркутская область. Капуста и 
картофель подорожали в два 
раза 

Капуста и картофель стали лиде-
рами роста цен среди продуктов пи-
тания в Иркутской области с начала 
2023 года, подорожав фактически в 
два раза. Кроме этого, в июле зна-
чительно повысились цены на боль-
шинство народных продуктов: на 
свеклу, морковь, лимоны, яблоки, 
чеснок, апельсины, капусту. Подоро-
жали сахар и яйца, консервы овощ-
ные и соки фруктовые. 

Требуем сохранить

ВЗРЫВ, прогре-
мевший поздно 
вечером в поне-

дельник на автосер-
висе, расположенном 
на окраине Махачка-
лы, унес жизни 35 человек, более 
100 человек пострадали. Вторник, 
15 августа, был объявлен в Дагеста-
не днем траура по погибшим в ре-
зультате ЧП. Эксперты до сих пор не 
могут опознать тела 24 погибших. 
Их тела сильно обгорели, и, скорее 
всего, потребуется генетическая 
экспертиза. Место взрыва продол-
жает дымить, там по-прежнему ра-
ботают экстренные службы, стоит 
едкий запах тлеющих химикатов. На 
данный момент из 35 погибших уда-
лось опознать только 11. 

К месту трагедии продолжают 
приходить родственники пропав-
ших без вести. 

Первые сообщения после взрыва, 
мощность которого была настоль-
ко велика, что его слышали жите-
ли Каспийска, расположенного в 30 
км от места происшествия, связы-

вали его с АЗС «Нафта 24». Заправ-
ка находится на первом километре 
трассы Махачкала–Сулак, в райо-
не села Новокули, и территориаль-
но относится к Кумторкалинскому 
району республики. Однако спустя 
несколько часов после ликвидации 
мощного пожара и разбора завалов 
стало понятно, что рвануло сначала 
не на АЗС, а через дорогу от нее, в 
помещении автосервиса. По пред-
варительным неофициальным дан-
ным, там хранилась селитра. 

По данным МВД, последствия 
взрыва, точнее, серии взрывов, ох-
вативших территорию заправки, 
могли быть гораздо более тяжелы-
ми, но взорвались лишь две цистер-
ны с топливом из восьми. 

До полуночи власти сообщили о 
гибели пяти человек, число постра-

давших, согласно 
официальным дан-
ным, не превыша-
ло десяти. Однако 
по сообщениям и 
видео пользовате-

лей Сети с места происшествия и 
из ближайшей районной больницы 
было понятно, что жертв и постра-
давших гораздо больше. 

Одно из распространенных в соц–
сетях видео, снятое из проезжав-
шей по трассе машины, зафикси-
ровало момент взрыва в здании ав-
тосервиса: несколько десятков че-
ловек стоят в непосредственной 
близости от него, просто наблюдая 
пожар, а движение по шоссе не пре-
кращается. 

Множество машин припаркова-
но и вдоль проезжей части. Контро-
лируемую съемку обрывает взрыв – 
дальше смартфон, выпавший из рук 
владельца, который выжил, снима-
ет отсветы пламени, слышны голо-
са пострадавших. 

Огненный вал 

Сегодня в приложении  
«Отечественные записки»

Трагедия в Махачкале унесла 35 жизней

(Начало. Окончание на 2-й стр.)
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Мария Шукшина
СЛОВО ПРИ ОТКРЫТИИ ПАМЯТНИКА СТАЛИНУ
Николай ГУБЕНКО
КУЛЬТУРА – РОДИНА ДУШИ
Светлана ЗАМЛЕЛОВА
РУССКАЯ АННА ИЗ КИЕВА

Рустем ВАХИТОВ
ЧЕЙ «ПЕРЕВОРОТ» – ГКЧП ИЛИ ЕЛЬЦИНА?
Петр БАКЛАНОВ
 К МОДЕЛИ БУДУЩЕГО
Геннадий  ТУРЕЦКИЙ
17 МГНОВЕНИЙ ЛЕГЕНДЫ
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Франклин Рузвельт, президент США
Актуальное признание:

«…Выражаясь простым языком, я отлично поладил с 
маршалом Сталиным. Этот человек сочетает в себе 
огромную, непреклонную волю и здоровое чувство юмо-
ра; думаю, душа и сердце России имеют в нем своего ис-
тинного представителя. Я верю, что мы и впредь будем 
отлично ладить и с ним, и со всем русским народом».

На митинге, посвященным от-
крытию памятника Сталину, мно-
гие жители Великих Лук держали 
плакаты с надписями «Сталин не 
ушел в прошлое, он растворил-
ся в будущем!» и знамена Побе-
ды, флаги СССР. Во время тор-
жественного митинга в честь от-
крытия памятника неоднократно 
звучали предложения о переиме-
новании улицы, где он установ-
лен, в улицу или площадь Ста-
лина. Большинство вспоминали 
о том, с каким уважением относи-
лись к Генералиссимусу не толь-
ко в СССР, но и лидеры большин-
ства стран мира. Высказывавши-
еся уверены, что монумент ста-
нет местом притяжения жителей 
не только самого города Вели-
кие Луки Псковской области, но и 
всей страны.  

Торжественный митинг открыл 
и вел Сергей Бабурин, председа-
тель движения «Российский об-
щенародный союз»:

– Сегодня здесь, в Великих 
Луках, происходит уникальное 
историческое событие. Город 
Великие Луки давно является 
значимым символом нашей 
великой Родины. Это город, 
который по праву, начиная с 
XII века, нес славу города во-
инской доблести, трудовой 
доблести, который называл-
ся малым Сталинградом. Ве-
ликие Луки ассоциируются у 
нас с подвигом героев 1941 
года. С подвигом Александра 
Матросова, с великолукским 
наступательным сражением 
1942–1943 годов. Но сегод-
ня, славя героев ВОВ, мы го-
ворим о необходимости уро-
ков из прошлого. В наши дни 
необходимо помнить, сколь 
важно относиться с уваже-
нием и доверием к правде и 
справедливости во имя бу-
дущего. Историческую роль 
этой личности, как бы ни пы-
тались ее забыть и замолчать 
многие десятилетия, мы пом-
ним и чтим. Он взял страну с 
сохой, а оставил с ядерны-
ми ракетами и атомной энер-
гетикой. Это слова не наши, 
это слова наших противни-
ков. Этот монумент будет 
символизировать поколение 
победителей. Это историче-
ское всероссийское событие. 
Это символ несокрушимости 
нашего многонационального 
народа. Будем готовы к тому, 
чтобы продолжить дело вели-
ких предков-победителей.  

Право открыть памятник 
предоставлено скульптору 
Михаилу Красильникову, соз-
давшему монументы полити-
ческим и общественным де-
ятелям, прибывшему в Вели-
кие Луки на это знаменатель-
ное событие. Следом ввысь 
взвилось Красное Знамя По-
беды.

В своих выступлениях люди 
отдавали должное историче-
ской памяти о великом Ста-
лине и его заслугах перед От-
ечеством. Выступила актриса 
и общественный деятель Ма-
рия Шукшина – ее выступле-
ние прочитаете в приложении 
«Отечественные записки».

Александр Редько, предсе-
датель правления Санкт-пе-
тербургской профессиональ-
ной ассоциации медицинских 
работников, специально при-
бывший из Ленинграда, уве-
рен: «Сегодняшний празд-
ник действительно для всей 
страны. Много будут говорить 
и говорили о том, что сделал 
Сталин для нашей промыш-
ленности, обороны, сельско-
го хозяйства, для различных 
сфер. Но моя сфера – это 
здоровье человека. Я хочу 
сказать, что главное, что сде-
лал Сталин, – создал нового 
человека. Человека гуманно-

го, мужественного, высоконрав-
ственного.

Иван Иванов, глава Фонда со-
хранения культурного наследия 
«Русский Витязь», кто внес, по-
жалуй, один из самых весомых 
вкладов в то, что памятник поя-
вился на великолукской земле, 
поделился: «Мы открываем па-
мятник великому руководителю, 
великому государственному ли-
деру, великому человеку. Мы от-
крываем не просто памятник, мы 
открываем новую главу в истории 
государства Российского. Россия 
либерального выбора, Россия 
демографической катастрофы, 
встретила Сталина буквально в 
штыки. Потому что Сталин – это 
символ и знамение возрождения 
великого и справедливого госу-
дарства. Низкий поклон трудово-
му коллективу завода «Микрон» 
и его руководителю Борису Ка-
ракаеву, благодаря которым это 
стало возможным. Борис Кара-
каев, директор завода «Микрон», 
рабочие которого на общем со-
брании постановили – быть па-

мятнику, рассказывал: «Мы де-
лаем огромное дело, огромный 
шаг к торжеству справедливости. 
Многие десятилетия имя Стали-
на замалчивалось, было оболга-
но, и надеюсь, что после сегод-
няшнего открытия памятника он 
начнет свое торжественное ше-
ствие по всей необъятной нашей 
Родине. 

Вице-адмирал Валерий Доро-
гин был откровенно растроган и 
словами своих единомышлен-
ников, и самим фактом проис-
ходящего: «Большое спасибо от 
всего клуба адмиралов. Вели-
кие Луки существуют с 1166 года. 
Вдумайтесь в эту цифру. Сколь-
ко его жгли, сколько разрушали, 
и он возрождается вновь. Желаю 
вам идти в первых рядах, как это 
делали коммунисты во время 
Великой Отечественной войны и 
после войны. Мой отец был ком-
мунистом и умер коммунистом. 
Вот поэтому мы сейчас чтим па-
мять этого великого человека».  

Пронзительным и в высшей 
мере эмоциональным стало 
выступление известнейшего 
актера Юрия Назарова, кото-
рый совершенно справедли-
во в начале своего выступле-
ния задался вопросом: «Ког-
да наши нынешние власти-
тели-победители придумали 
деидеологизацию? Мне хо-
чется спросить у них: в чем 
виноват коммунизм? Этой 
идее был верен Ленин, Ста-
лин. Сталин как-то сказал, 
что история была к нам мило-
стива, она нам позволила та-
кие чудеса совершить! За 20 
предвоенных лет мы совер-
шили то, чего достиг цивили-
зованный Запад за полстоле-
тия. Что плохого было в идее 
коммунизма? Коммунизм – это 
не брехня с трибун, это нау-
ка, методология, философия. 
Поэтому завершу стихотво-
рением Михаила Исаковского 
«Первый тост»:

…И час пришел. И срок на-
стал, – Судьба земли реши-
лась.

И все, что Сталин предска-
зал,

Сбылося, совершилось:
На сотни верст, на тыщи 

верст
Упали все твердыни.
И потому мы первый тост
За Сталина подымем…
И вновь, как в годы бурь и 

гроз,
Его нам светит имя.
И потому мы первый тост
За Сталина подымем!
Петр Алексеенко, первый 

секретарь Псковского обкома 
КПРФ, подводил итог митин-
га в честь Сталина и открытия 
ему памятника в Великих Лу-
ках: «Это место будет для нас 
священно. Сталин оставил 
нам великое наследие, как те-
оретическое, так и практиче-
ское. Л Этого не хватает сей-
час нашей стране. Надеемся, 
что возрождающаяся Россия 
применит все уроки Сталина». 

Под звуки Гимна СССР, с со-
ветскими флагами памятник 
Сталину был усыпан цвета-
ми, гирляндами из живых цве-
тов, которые возложили к его 
основанию гости и жители Ве-
ликих Лук. Люди долго не рас-
ходились после митинга, жали 
руки и благодарили тех, чьими 
усилиями был воздвигнут мо-
нумент Иосифу Сталину, че-
ловеку, поднявшему страну из 
руин двух войн, сделавшему 
СССР могучей державой, в ко-
торой человек труда жил без 
страха о своем и своих детей 
будущем…

 В Великих Луках открыли памятник Сталину
Акт исторической справедливости

Соколу взлететь не удалось
Коммунист Коновалов атаковал единоросса на дебатах 
Во вторник, 15 августа, на 

канале РТС состоялись теле-
дебаты между участниками 
выборов на пост руководителя 
республики. К трибунам выш-
ли четыре кандидата: Вален-
тин Коновалов (КПРФ), Ми-
хаил Молчанов (ЛДПР), Сер-
гей Сокол («Единая Россия») 
и Владимир Грудинин («Ком-
мунисты России»). Темой со-
стоявшейся дискуссии ста-
ла экономика. Первые дебаты 
запомнились активной поле-
микой между Валентином Ко-
новаловым и Сергеем Соко-
лом. Кто из них был сильнее в 
словесной битве, решат зри-
тели. 

Как и ожидалось, трое из 
списка практически не диску-
тировали между собой, а во 
многом построили свои речи 
на критике действующего гла-
вы республики. Однако Ко-
новалов, который по прави-
лам дебатов (в порядке пода-
чи документов в Избирком) 
выступал первым, сразу по-
шел в атаку на своих оппонен-
тов, не забыв озвучить тезисы 
своей программы. И надо ска-
зать, тактика оказалась весь-
ма успешной, так как оппонент 
Коновалова Сергей Сокол, 
из-за того что ему пришлось 
отбиваться, даже не успел 
представить некоторые тези-
сы своей избирательной про-
граммы. 

В. Коновалов: «За пять лет 
правительство Хакасии ре-
шило многие системные про-
блемы и обеспечило развитие 
экономики. Это очень просто 
доказать с помощью фактов. 
Мы увеличили доходы бюдже-
та практически в два с полови-
ной раза, сократили коммер-
ческий долг в шесть с полови-
ной раз. Мы добились уплаты 
налогов крупными компания-
ми здесь, в Хакасии. Это была 
часть нашей предвыборной 
программы, и мы ее выполни-
ли. За пять лет поступления в 
бюджет налогов от угольщи-
ков увеличились в восемь раз, 
от алюминщиков – в семь. Вы 
слышите, Сергей Михайло-
вич? Работать надо на благо 
региона, а не в интересах оли-
гархов, – атаковал Коновалов. 
– В 2017 году в малом и сред-
нем бизнесе у нас работали 51 
тыс. человек, а в 2022-м – уже 
более 74 тыс. – рост на 44 %. 
А Сергей Михайлович – руко-
водитель, зампред комитета 
Госдумы по экономике – допу-
скает ужасные ошибки, позо-
рит Хакасию. Под камеры рас-
сказывает федеральному ми-
нистру, что у нас убыль 13%». 

Михаил Молчанов, кандидат 
от ЛДПР попытался постро-
ил свою речь на перечислении 
показателей, по которым за 
последнее время было зафик-
сировано снижение. Несмо-
тря на минимум предложений, 
его выступление запомнилось 
исключительно противогазом, 
которым участник выборов по-
трясал в студии, говоря о про-
блемах экологии. 

М. Молчанов: «За послед-
ние пяти лет в атмосферу вы-
брошено 539 тонн ядовитых 
веществ. Окружающая среда 
у нас фактически заражена – 
люди дышат угольной пылью. 
Меры экологической безо-
пасности не соблюдаются, а 
вы обещали контролировать 
и штрафовать эти организа-
ции. Все знают, что в 2020 году 
делались заборы выбросов 
в Черногорске. А что вы сде-
лали с мусорной проблемой 
у нас в регионе? У нас города 
все завалены мусором. Пока 
ЛДПР не стала собирать под-
писи, вопрос не сдвинулся. 
Правительство не начало ни-
чего решать. А вы, Сергей Ми-
хайлович, – обратился Молча-
нов к Соколу, – представитель 
крупнейшей партии, вас этот 
вопрос совершенно не волну-
ет?» 

Следующим выступал еди-
норосс Сергей Сокол, которо-
му, кажется, кандидат от КПРФ 
смог навязать свои правила 
дискуссии. Поэтому предста-
вителю партии власти при-
шлось уходить в оборону, пре-
жде чем перейти в контратаку. 

С. Сокол: «У меня есть стра-
тегия социально-экономиче-
ского развития на 15 лет впе-
ред. И всё это построится ког-
да-то. Тогда, когда пройдет 
труба «Сила Сибири», когда на 
этой трубе поближе к нам бу-
дет завод по сжижению газа и 
в радиусе 400 км мы сможем 
этот газ развозить. Потом ког-
да-то пойдет и разветвлен-
ная сеть. Но для этого долж-
ны быть якорные потребите-
ли – крупные промышленные 
предприятия. У нас много во-
просов вызвала ваша инициа-
тива заморозить тарифы ЖКХ 
на три года. Это красиво зву-
чит, но это контрпродуктивно, 
и я даже не буду на этом оста-
навливаться».

Последним выступал кан-
дидат от партии «Коммунисты 
России» Владимир Грудинин, 
который озвучил ключевые те-
зисы свой предвыборной про-
граммы. 

В. Грудинин: «Я считаю, что 
регион должен зарабатывать 
сам, и для этого есть всё необ-
ходимое. Есть ресурсы, есть 
интеллектуальный потенциал, 
есть запрос на развитие ре-
спублики, но для этого надо, 
чтобы народ Хакасии получал 
достаточные доходы и обе-
спечивал свои семьи всем не-
обходимым», – заявил Груди-
нин. Он также коснулся про-
блемы высоких тарифов для 
предприятий, из-за которых 
ряду производств невыгодно 
работать на территории реги-
она. 

Замеры ВЦИОМ показыва-
ют, что за две недели до выбо-
ров губернатора Хакасии пре-
тендент от «Единой России» 
Сергей Сокол проигрывает гу-
бернатору от КПРФ Валентину 
Коновалову. 

И вот «Единая Россия» вы-
двигает на пост губернатора 

Сергея Сокола. Казалось бы, 
чего еще надо жителям Хака-
сии? Представитель партии 
власти, человек с опытом ра-
боты в исполнительной и зако-
нодательной власти, прошед-
ший СВО, награжденный ор-
деном Мужества. Имеет под-
держку федерального центра. 
Но пока цифры говорят о том, 
что жителям юга Сибири дан-
ный кандидат «не зашел». Воз-
никает вопрос: почему? 

Возможно, противники Ко-
новалова считали, что особого 
сопротивления на выборах он 
не окажет. Но Коновалов ока-
зался бойцом. Сильным хо-
дом стал отказ председателя 
Верховного совета Республи-
ки Хакасия Владимира Шты-
гашева от членства в «Единой 
России». Причем самый ста-
рый политик Республики не 
стал единственным. За ним 
потянулись и другие. Одним 
из последних заявил о выходе 
из партии власти глава Сорска 
Владимир Найденов. Соглас-
но информации, обосновал он 
это «расхождением во взгля-
дах на планы, методы работы 
и действия регионального от-
деления партии». 

Кандидат от «Единой Рос-
сии» не может предложить ни-
чего прорывного для жителей 
и избирателей. Ограничива-
ется критикой действующей 
власти, точечными проблема-
ми. В подтверждение можно 
посмотреть интервью Соко-
ла на ГТРК Хакасия. Из 40-ми-
нутного видео ответ на во-
прос корреспондента «Есть 
ли у вас программа?» занял  
1 минуту. 

Сокол для Хакасии чужак. 
За два года представления 
Республики Хакасия в Госу-
дарственной думе своим не 
стал. Сейчас кандидат в гу-
бернаторы пытается воспол-
нить этот пробел, проводя 
не по одной встрече в день. 
Формирует свою команду из 
местных предпринимателей и 
чиновников. Публично ее де-
монстрирует. Но он все рав-
но не сумел дойти до каждого 
избирателя или донести им 
свою правоту. Пока к его иде-
ям интерес фактически нуле-
вой. 

Глава политической экс-
пертной группы Константин 
Калачев считает: «Понятно, 
что Коновалова атаковали 
с трех сторон. Такая такти-
ка борьбы со стороны власти 
абсолютно логична, в прин-
ципе для этого дополнитель-
ных кандидатов и регистри-
ровали». Коновалов же дал 
Соколу «симметричный от-
вет»: если с него спрашивают 
отчет о деятельности на по-
сту главы региона, то губер-
натор логично задал вопрос о 
результатах депутатской де-
ятельности своего главного 
оппонента. 

Следующие дебаты прой-
дут на радио «Хакасия ФМ» и 
«РТС-радио».

В преддверии выборов-2023
«Картина  

красноречивая» 
 Кто руководит участко-
выми избирательными 
комиссиями в России? 
Электоральные экспер-
ты Иван Шукшин и Ар-
кадий Любарев изучили 
на основании открытых 
данных, кто возглавляет 
участковые избиратель-
ные комиссии в регио-
нах и отчего это зави-
сит. Почти 80% УИКов 
по стране возглавляют 
лица, напрямую аффи-
лированные с властью. 
«Эти субъекты нам зна-
комы, это всегда предста-
вители партии власти», 
– утверждают исследо-
ватели. Парламентские 
партии – «Справедливая 
Россия», КПРФ, ЛДПР, 
«Новые люди» – доволь-
ствуются единичными 
процентами. Больше 
всего УИКов единорос-
сы возглавляют в Тыве 
– 93%. Авторы конста-
тируют, что ресурс глав 
регионов действует при 
формировании УИКов, 
так как власть на ме-
стах остается за «Еди-
ной Россией». «Картина 
красноречивая. И вряд 
ли она добавляет дове-
рия к результатам выбо-
ров», – заключают иссле-
дователи. 

«Новые-старые 
обещалки»

Иркутский губернатор 
Игорь Кобзев, который 
возглавляет список «ЕР» 
на выборах регионально-
го Заксобрания, высту-
пил на телеканале «Рос-
сия 24». Подавляющее 
большинство жителей 
не смогли дозвониться в 
эфир, поэтому оставили 
единороссу в Телеграме 
195 гневных коммента-
риев о том, что их про-
блемы так и не решились 
за время Кобзева у вла-
сти. «Зашевелились дар-
моеды. Горячие линии, 
поездки, новые-старые 
обещалки. Выборы на 
носу», – написала Еле-
на Евдокименко. Люди 
обращали внимание на 
высокие цены, писали 
о разбитых дорогах, не-
подъемных ценах на ави-
абилеты в отдаленные 
районы региона и на бен-
зин. Люди жаловались на 
главных врачей, которые 
снижают зарплату, и чи-
новников, которые полу-
чили участки земли там, 
где они положены мно-
годетным семьям. Сооб-
щали о переполненных 
школах, детских садах, 
отсутствии телефонной 
связи с некоторыми се-
лами, отмене субсидии 
на дрова для труженика 
тыла. Всего Кобзеву за-
дали около тысячи во-
просов. 

Огненный вал 
(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

По словам мес–
тных жителей, 
расположенный 
неподалеку оп-
товый овощной 
рынок привлекает множе-
ство посетителей, и каж-
дый вечер на отрезке трас-
сы перед постом ГИБДД 
на въезде в Махачкалу об-
разуются пробки.

Локализовать пожар, 
охвативший площадь 600 
кв. м, спасателям удалось 
к часу ночи. 

«Главное слово сегод-
няшнего дня – сплочен-
ность. Нам понадобились 
считаные минуты, что-
бы забыть взаимные пре-
тензии и осознать ее не-
вероятную силу. Именно 
сплоченностью руковод-
ствовались люди, случай-
но оказавшиеся на месте 
трагедии, когда, рискуя 
жизнью, спасали тех, кого 
никогда прежде не зна-
ли, устраивали очереди в 
пунктах переливания кро-
ви, обрывали линии, что-
бы узнать, чем еще могут 
быть полезными. Именно 
эта сплоченность руково-
дила усилиями спасате-
лей, медиков, министров 
и глав муниципалитетов, 
которые на месте собы-
тий, а потом в больницах 
предпринимали всё воз-
можное, – не потому, что 
это их профессиональ-
ный долг, а потому, что 
сердце сжималось болью 
за каждую потерянную 
жизнь, за каждого ране-
ного ребенка», – отметил 
глава региона Сергей Ме-
ликов . 

Вчера утром из Махач-

калы в Москву прилетел 
самолет Ил-76 МЧС Рос-
сии с 16 пострадавшими. 
Одна из них – родствен-
ница замминистра сель-
ского хозяйства и продо-
вольствия Дагестана Хи-
рамагомеда Муртазали-
ева. Еще двое близких 
родственников чиновника 
погибли. 

Из резервного фонда 
решено выделить по 1 млн 
руб. семьям погибших при 
взрыве. Получившим тяж-
кий вред здоровью респу-
блика заплатит 400 тыс. 
руб. Компенсации за лег-
кий вред здоровью соста-
вят 200 тыс. руб. 

Как рассказывают оче-
видцы, только благода-
ря героическим действи-
ям сотрудников экстрен-
ных служб были спасе-
ны жизни многих людей, 
удалось избежать возго-
рания и детонации уце-
левших от первого взры-
ва резервуаров с топли-
вом, что было бы чревато 
еще более тяжкими по-
следствиями. 

Следствие сообщило о 
возбуждении уголовно-
го дела по ч. 3 ст. 238 УК 
РФ («Оказание услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности жизни или 
здоровья потребителей, 
повлекшее по неосторож-
ности смерть двух или бо-
лее лиц»). 

По предварительным 
данным, взрыв на авто-

заправочной станции мог 
произойти из-за хране-
ния поблизости селитры. 
Дело будут расследовать 
в центральном аппарате 
Следственного комитета 
как преступление против 
государственной власти. 
В его основе – очевидная 
преступная халатность и 
возможная коррупция со 
стороны местных чинов-
ников, которые закрыва-
ли глаза на хранение тонн 
взрывоопасной селитры 
рядом с газовой заправ-
кой и станцией техобслу-
живания.

Глава Дагестана Сергей 
Меликов также заявил, что 
во главе угла стояли жад-
ность и алчность – когда 
люди пытаются нарушить 
меры безопасности, чтобы 
извлечь выгоду. 

На допрос в следком 
был доставлен предпола-
гаемый хозяин селитры, 
34-летний Эльдар Насру-
лаев. Опросить владель-
ца и арендатора здания 
автосервиса, где она хра-
нилась, пока невозмож-
но. Владелец, 59-лет-
ний Юсуп Хуциев, от-
правлен в Москву в край-
не тяжелом состоянии, 
его сын также пострадал 
и находится на аппарате 
ИВЛ. Арендатор станции, 
36-летний Руслан Саидах-
медов тоже серьезно ра-
нен и госпитализирован. 
Взрыв в Махачкале стал 
беспрецедентным по ко-

личеству жертв в по-
хожих ЧП в России. 
Согласно спутнико-
вым снимкам Google 
Earth, СТО было по-
строено в промежут-

ке между 2005 и 2011 го-
дами, к тому моменту там 
уже была АЗС. Здание ав-
тосервиса не нанесено на 
публичную кадастровую 
карту, а земля под ней чис-
лится не разграниченной. 
Гендиректор компании 
«Земельный юрист» Ки-
рилл Воробьев считает, что 
это может быть признаком 
незаконного самостроя.

Вчерашний взрыв стал 
уже 14 подобным проис-
шествием на АЗС в Даге-
стане с 2014 года. За это 
время власти и СМИ неод-
нократно сообщали о на-
рушениях со стороны вла-
дельцев заправок. Самое 
распространенное нару-
шение, к которому возни-
кали вопросы, – несоблю-
дение противопожарных 
расстояний относитель-
но домов и общественных 
зданий.

Несмотря на это, про-
блема не была решена. В 
ноябре 2022 года замми-
нистра энергетики и тари-
фов Дагестана Магомед 
Алибеков в очередной раз 
заявил, что Росстандарт 
во время проверок выявил 
нарушения на ряде АЗС, в 
том числе нарушения тре-
бований пожарной безо-
пасности.

Анатолий ТАРАСОВ. 
 По сообщениям  
информагентств

Юрий Назаров

Мария Шукшина

Сергей Бабурин

Валерий Дорогин
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вительного втом, что прежде, чем
стать князем Киевским, Ярослав кня-
жил в Новгороде и Ростове. И сы-
новья Ярослава княжили в Новгоро-
де. Возможно, в Новгороде родилась
Анна Ярославна.Во всяком случае,
источники расходятся в датах и месте
еерождения. Одни называют 1025 г.,
другие – 1032, третьи – 1036. Место
рождения – либо Новгород, либо
Киев. 

После смерти князя Владимира
между его сыновьями началась борьба
за великокняжеский престол в Киеве.
Ярослав одержал верх в этойборьбе.
Как известно, время правления Яро-
слава Мудрого – время процветания
Руси. При нем в Киеве были построе-
ны Софийский собориЗолотые воро-
та, начато строительство Киево-Пе-
черского монастыря. В Новгороде
также возвелисобор Святой Софии.
Ярослав собрал большую библиотеку.
При нем возниклиновые города, цер-
ковь получила независимость от Кон-
стантинополя, появилсязнаменитый
свод законов «Русская Правда». Сло-
вом, это был просвещенный прави-
тель. Неудивительно, что и дети его
были недурно образованны по тем
временам. К тому же Ярослав стре-
мился укреплять связи Руси с другими
государствами через брачные союзы.
Сестра князя была выдана замуж за
польского короля Казимира. На се-
стре Казимира женился сын Яросла-
ва Изяслав. Другой сын – Всеволод –
взял в жены дочь византийского им-
ператора. Старшая дочь Ярослава
Анастасия стала королевой Венгрии.
Вторая по старшинству дочь Елизаве-
та – королевой Норвегии,а по одной
из версий, ещеикоролевой Дании,
правда, во втором замужестве. Самая
известная, благодаря литературным
произведениям и кино, княжна Анна

Ярославна вышла замуж за короля
Франции.

Овдовевший король Генрих I сам
посватался к Анне,желая не просто
породниться с киевским князем, но и
укрепить связи с Венгрией и Норве-
гией. В Киев отправилось посольство
с богатыми дарами. Прибывших в
Киев посланников выехал встречать
брат Анны ВсеволодЯрославич, при-
ветствовавший гостей на латыни. Ан-
на отправилась во Францию, в Реймс
– город, где короновались француз-
ские короли. Здесь были организова-
ны сразу три церемонии – свадьба, ко-
ронация и помазание на царство, что
давало Анне Ярославне право уча-
ствовать в государственных делах. На
брачном контракте Аннаподписалась
собственным именем, король же по-
ставил крестик. Присягать на латин-
ской Библии Анна отказалась и при-
несла свою клятву на славянском
Евангелии. До сих пор идут споры о
том, было ли Реймсское Евангелие
привезено Анной или же она привез-
ла с собой другую книгу. Как бы то ни
было, в библиотеке Реймса хранится
церковнославянская рукопись, пер-
вые шестнадцать листов которой на-
писаны кириллицей и относятся к XI
в. Ещеодной реликвией, связанной с
именем Анны Ярославны, был боль-
шой гиацинт или рубин, полученный
ею в приданое и привезенный во
Францию. Внук Анны Людовик VI
поместил камень в сокровищницу ко-
ролевского монастыря Сен-Дени. В
XII в. гиацинт был вправлен в коро-
левскую корону, использовавшейся
при коронации. В XVII в. в описи со-
кровищницы была сделана такая за-
пись: «Корона того же св. Людовика
из цельного золота, украшенная очень
крупными жемчужинами, между ко-
торыми один рубин, стоимостью в сто

тысяч экю, в который св. Людовик
вправил шип из венца Господа наше-
го». После Французской революции
след камня потерялся. 

Об Анне Ярославне написано не-
сколько книг и множество статей. Од-
нако не вся информация вызывает до-
верие. Можно, конечно, из патриоти-
ческого чувства заняться противопо-
ставлением достоинств Анны множе-
ственным недостаткам её супруга Ген-
риха и французской знати. Но дело в
том, что некоторые утверждения мож-
но подтвердить фактами, анекоторые
остаются неподтвержденными. На-
пример, в интернете можно наткнуть-
ся на споры о взглядах на чистоту и
гигиену славян и французов. Поклон-
ники Европы, конечно же, уверяют,
что поскольку Франция была частью
Римской империи, а где римляне, там
непременно бани, то и в Париже бань
было поболе, чем в Киеве. Однако
Рим – это одно, а вотокраины Рим-
ской империи, заселенные тогдашни-
ми варварами, – это совсем другое. И
наличие в Риме терм вовсе не говорит
о том, что галлы или германцы совер-
шали ежедневные омовения. Нечи-
стоплотности тогдашних европейцев
и грязи на их улицах и в их жилищах
есть немало подтверждений. Равно
как и отсутствию у части европейцев
печей. Охолодных европейских домах
и о бесполезности для обогрева жи-
лищ каминовписал даже Ф.М. До-
стоевский. 

Сохранился и документ, где рядом с
крестиком, поставленным королем,
стоит полноценная подпись королевы
Анны. А вот повсеместно цитируемое
письмо Анны Ярославны отцувряд

ли можно назвать подлинным. К боль-
шому сожалению, на это письмо 
ссылаютсядаже доктора наук, не
уточняяпри этом, где хранится доку-
мент, кем и когда был опубликован.За-
то псевдописьмо изобилует приятными
для русского уха и глаза подробностя-
ми: Анна ругает французов и Париж на
чем свет стоит. Но если абстрагиро-
ваться от комплексов и желания «за-
бить Мике баки», можно увидеть не
только исторические несоответствия,
но и заложенную неведомым автором
издевку в текст лжеписьма.Докумен-
тов XI в. сохранилось, конечно, не так
уж и много. Однако они сохранились и
даже опубликованы. То есть при жела-
нии с ними может ознакомиться любой
желающий. Возьмем хотя бы Изборник
1076 г.Вот «Слово некоего отца к сыну
своему, словеса душеполезные». Разу-
меется, текст приводится на современ-
ном русском языке: «Сын мой и чадо,
приклони ухо твое, внимая отцу свое-
му, изрекающему тебе спасительное.
Чадо, приблизь разум сердца своего и
внимай словам родившего тебя, ибо не
во вред душе твоей, но ради укрепле-
ния разума. И к царству небесному по-
ведут тебя. Отвори сосудсердца, и
пусть стекают туда слова слаще меда,
которые смогут и оживить, и бессмерт-
ным явить тебя…»

А вот на русском же современном
языке отрывок из так называемого
письма Анны Ярославны: «Здрав-
ствуй, разлюбезный мой тятенька! Пи-
шет тебе, князю всея Руси, верная
дочь твоя Анечка, Анна Ярославна
Рюрикович, а ныне французская ко-
ролева. И куды ж ты меня, грешную,
заслал? В дырищу вонючую, во Фран-

цию, в Париж-городок, будь он нела-
ден!(Как вариант –«В какую варвар-
скую страну ты меня послал; здесь жи-
лища мрачны, церкви безобразны и
нравы ужасны».– С.З.) Ты говорил:
французы – умный народ, а они даже
печки не знают. Как начнется зима,
так давай камин топить. От него ко-
поть на весьдворец, дым на весь зал, а
тепла нет ни капельки. Только русски-
ми бобрами да соболями здесь и спа-
саюсь. Вызвала однажды их-
них каменщиков, стала объ-
яснять, что такое печка. Чер-
тила, чертила им чертежи –
неймут науку, и все тут…»

Помимо того, что «кня-
зем всея Руси» начал вели-
чаться только Всеволод
Ярославич, помимо того,
что Анна Ярославна не мог-
ла называть себя фамилией
«Рюрикович», помимо того,
что никаких чертежей в XI
в. быть не могло – само по-
нятие возникло гораздо позднее –
помимо всего прочего стиль этого
«письма» ничем не напоминает
стиль XI в. Быть может, стилизация?
Да, только стилизация документа со-
всем иной эпохи. Более, нежели, на-
пример, Изборник 1076 г., напоми-
нает письмо Анны Ярославны дру-
гое известное письмо: «Милый де-
душка, Константин Макарыч! И пи-
шу тебе письмо. Поздравляю вас с
Рождествоми желаю тебе всего от
Господа Бога. Нету у меня ни отца,
ни маменьки, только ты у меня один
остался. А вчерась мне была выво-
лочка. Хозяин выволок меня за во-
лосья на двор и отчесал шпандырем
за то, что я качал ихнего ребятенка в
люльке и по нечаянности заснул. А
на неделе хозяйка велела мне почи-
стить селедку, а я начал с хвоста, а
она взяла селедку и ейной мордой
начала меня в харю тыкать <…> А
Москва город большой. Дома все
господские и лошадей много, а овец
нету и собаки не злые…»

Мелодия и ритмика «письма» Анны
очень близки чеховскому тексту.Но
не мог образованный аристократ XI в.
писать как Ванька Жуков – полугра-
мотный мальчишкаиз века XIX! От-
того и выглядит это послание из глу-
бины веков как издевка над доверчи-
вым и обиженным русским народом.
Ничего хорошего в копилку патрио-
тического воспитания или гордости за
страну такие подметные письма доба-
вить не могут. Нет никакой нужды
утешаться лживыми и подложными
документами, когда существуют тыся-
чи всамделишных поводов гордиться
историей страны. Ту же Анну Яро-
славну помнят и чтут во Франции, где

есть памятники королеве. На поста-
менте одной из фигур была надпись:
«Anne de Russie Reine de France» –
«Анна Русская королева Франции».
Правда, в 1996 г. украинская община
добилась замены слова «Русская» на
«Киевская». Мы, конечно, поздрав-
ляем соседей с победой, но сути это
всеравно не изменит. Тем более что
Анна ещеи «Новгородская» по праву. 

АннаРусскаястала не только же-

ной, но и матерью короля. Еесын –
Филипп I – правил Францией после
смерти отца. Само имя «Филипп»
тоже пришло во Францию с Анной.
И впоследствии несколько француз-
ских королей сделались обладателя-
ми этого греческого имени. После
смерти Генриха I Анна стала факти-
ческой правительницей Франции –
еесынубыло всего 8 лет. Официаль-
ным регентом был назначензять
Генриха I, но имя королевыупоми-
нается в двадцати грамотах малолет-
него короля: «по совету возлюблен-
ной матери нашей Анны», «при уча-
стии и по просьбе Анны, достопоч-
тимой королевы и матери нашей».
Помимо всего прочего, Анна была
настоящей красавицей. И, думается,
двое королей из династии Капетин-
гов носили прозвище «Красивый», в
том числе, и благодаря своей рус-
ской прабабке. 

Словом, русская княжна – красивая
и умная, образованная и самостоя-
тельная– сама по себе вызывает вос-
хищение и чувствонациональной гор-
дости. И возня вокруг ееимени – будь
то поползновения переписать исто-
рию и заставить новгородско-киевс-
кую княжну стать какой-то «украин-
кой» или умиление фальшивыми
письмами в стиле «на деревню дедуш-
ке» – занятие не просто недостойное,
но и в высшей степени бессмыслен-
ное, поскольку повлиять ни на что не
может. Увы, мы живем в эпоху борьбы
с прошлым. Но победит в этой борьбе
тот, кто первым одумается и поймет,
что жизнь –это «миг между прошлым
и будущим», и посвящать ееборьбе с
призраками – значит превратиться в
соляной столб.

Автограф 
письма к отцу

Коронована во Франции

Генрих I и Анна Ярославна

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ
ЗАПИСКИ

16  ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ Опыт биосхемы
А поскольку в 1953 г. кампания по борь-

бе с космополитизмом была свернута, на-
ступило «Мгновение 5-е». Т. Лиознову
восстановили на Киностудии им. М. Горь-
кого в качестве художественного руково-
дителя ТПО детских и юношеских филь-
мов; с 1953 г. стала работать ассистентом
режиссера у своего учителя Сергея Гера-
симова. Также была вторым режиссером
фильма Бориса Бунеева «Таинственная на-
ходка» (1953), дебютной картины Стани-
слава Ростоцкого «Земля и люди» (1955).
Кстати, в это «мгновение» возникли еще и
определенные отношения. Так в режиссер-
ских «мгновениях» наступила пора само-
стоятельного творчества. Всего сняла 9
фильмов – но каких!

«Мгновение 6-е». С. Герасимов и Т. Ма-
карова пишут сценарий, как простая рус-
ская учительница (играет Т. Макарова) вы-
хаживает раненого английского летчика, с
самолета, сбитого над оккупированной фа-
шистами территорией. И 26 мая 1958 г. на
экраны выходит первый поставленный Т.
Лиозновой фильм «Память сердца».  

«Мгновение 7-е». 17 апреля 1961 г. –
премьера фильма по сценарию Веры Па-
новой «Евдокия». История Евдокии (за-
мечательно сыгранной Людмилой Хитяе-
вой), ее мужа Евдокима из небольшого
провинциального городка, и их приемных
детей. 

«Мгновение 8-е». Как человек глубоко
советский, Лиознова в 1962 г. вступает в
КПСС (что сильно скажется на ее взглядах
уже в «Перестройку»). 

«Мгновение 9-е». Так случилось, что
погиб близкий товарищ Татьяны – летчик
Василий Калашенко. Лиознова удочерила,
а затем воспитала дочку Василия Людмилу
(впоследствии Лисину) как родную. И
фильм следующий свой посвятила уже по-
гибшим летчикам-испытателям – 26 авгу-
ста 1963 г. советские кинозрители увидели
драму о создании реактивного самолета
МиГ-9, о судьбах конструкторов и испыта-
телей – «Им покоряется небо». Фильм при-
нес Т. Лиозновой первую международную
награду «Золотое крыло» Международно-
го фестиваля авиационных и космических
фильмов во французском Довиле. 

«Мгновение 10-е». 23 марта 1966 г. Т.
Лиознова представила свою четвертую ре-
жиссерскую работу – «Рано утром». Про-
стую житейскую историю о брате и сестре,
рано потерявших родителей, но не остав-
шихся без внимания общества, помогаю-
щего детям найти свою дорогу в жизни.  

«Мгновение 11-е». 15 марта 1968 г. со-
стоялась премьера фильма Т. Лиозновой
«Три тополя на Плющихе». Молодая жен-
щина Нюра (Татьяна Доронина), мать
двоих детей, которая впервые приезжает в
Москву продавать домашнюю ветчину, – и
интеллигентный таксист Саша (Олег Ефре-
мов). История знакомства двух людей, ис-
тория симпатии, сближения – правда, без
дальнейшего развития отношений. Главная
песня – «Нежность» («Опустела без тебя
земля») А. Пахмутовой – Н.Добронравова,

а фильм в 1969 г. получил первую премию
на Международном кинофестивале в Ар-
гентине, «за реальное отображение собы-
тий человеческой жизни, за супружескую
верность». 

Т. Лиознова в 1969 г. становится заслу-
женным деятелем искусств РСФСР, на-
граждается Орденом Трудового Красного
Знамени. 

«Мгновение 12-е». В 1971 г. на экраны
вышли «12 стульев» Л. Гайдая, где Остапа
Бендера сыграл Арчил Гомиашвили. На
взлете популярности артист знакомится с
Татьяной Лиозновой, и складываются
определенные отношения. Причем такие,
что – с его слов – она даже мыслила снять
его в роли Штирлица в своей будущей лен-
те. Однако Вячеслав Тихонов, дескать,
узнав о том, что образ русского разведчика
прочат грузину, устроил скандал. И Гоми-
ашвили, якобы разругавшись, отказался да-
же сыграть Мюллера, предложенного ему в
качестве компромисса. И с Т. Лиозновой
они расстались навсегда.

«Мгновение 13-е». Перед съемками
«Семнадцати мгновений…» Лиознова не-
сколько месяцев скрупулезно отсматривала
советскую и немецкую кинохронику. На
площадке у нее хватало волнений и забот –
снять такой огромный фильм и руководить
большим количеством капризных звезд. Но
сняла! И какой! Вышедшие в 1973 г. на эк-
ран «Мгновения», с песней «Не думай о
секундах свысока» М. Таривердиева, ста-
ли легендарным сериалом. Невероятный
успех и поголовный интерес зрителей. Т.
Лиознова в 1974 г. была награждена Орде-
ном Октябрьской революции, стала народ-
ной артисткой РСФСР. В 1976 г. – еще и
лауреатом Государственной премии
РСФСР им. братьев Васильевых. 

Однако случился и связанный с сериа-
лом негатив. Сериал, вообще-то, базиро-
вался на романе Юлиана Семёнова. Но
только базировался. Т. Лиознова много
чего добавила или убавила и сама – и счи-
тала поэтому, что в число авторов сцена-
рия (в титрах) должна быть включена то-
же. 

Однако тому решительно воспротивил-
ся Юлиан Семёнов, в спор на его стороне
вмешался и М. Таривердиев – и в резуль-
тате отношения с ними Т. Лиозновой ста-
ли на долгие годы испорченными. Всего
только из-за «упоминания» ее в титрах
как соавтора сценария. После чего ре-
жиссер вообще устроила для себя «отно-
сительный отдых». С 1975 по 1980 г. вме-
сте со Львом Кулиджановым руководила
новой режиссерско-актерской мастерской
во ВГИКе. Выпустила один курс. Жила с
матерью, с которой у нее были близкие
отношения; поскольку Ида Израилевна
много болела, Татьяна ухаживала за ней.
Кончина матери в 1978 г. была для нее тя-
желым ударом. И только в 1980 г. Т. Лиоз-
нова вернулась к своей творческой ре-
жиссерской деятельности.

«Мгновение 14-е». 14 марта 1981 г. вы-
шла на экраны двухсерийная лента «Мы,

нижеподписавшиеся». Опять собрала на
съемочной площадке Леонида Куравлёва,
Ирину Муравьёву, Аристарха Ливанова,
Юрия Яковлева, Клару Лучко, Олега Ян-
ковского.

Ансамбль звезд собрался в «Мгнове-

нии 15-м», к которым присоединились
Александр Абдулов, Вера Васильева и
др. 17 февраля 1982 г. состоялась премь-
ера мюзикла «Карнавал». Эту ленту она
считала «самой личностной картиной».
Награждена орденом Октябрьской рево-
люции (28 июня 1982 г.), в 1984 г. стала
уже народной артисткой СССР. Сложи-
лись и определенные личные отношения
с заместителем председателя Совета ми-
нистров СССР Владимиром Кирилли-
ным. 

Однако приближалась «Перестройка».
Она пришлась на «Мгновение 16-е». 3
марта 1987 г. на телеэкраны вышел по-
следний фильм Татьяны Лиозновой – «Ко-
нец света с последующим симпозиумом»
по пьесе американского драматурга Артура
Капита.

Трехсерийный телефильм, в котором
рассказывалось об американском миллио-
нере, заказавшем американскому же писа-
телю пьесу про ядерную войну, советские
зрители увидели всего лишь один раз. М.
Горбачев и объявленная им «Перестройка»
фильм этот с антиамериканским содержа-
нием посчитали неактуальным, положили
на полку, и на том режиссерская деятель-
ность Татьяны Лиозновой закончилась Она
– как истинно советский человек, член
КПСС, стала вообще не нужна. 

Вошла только – с момента основания и
вплоть до роспуска в 1992 г. – в Антисио-
нистский комитет советской общественно-
сти (АКСО). Была членом Союза кинема-
тографистов Российской Федерации. Резко
отрицательно высказалась о распаде
СССР, назвала это самой большой болью
своей души.

И «Мгновение» приблизилось уже по-
следнее, «Семнадцатое» – образно говоря,
последние 20 лет дожития. Правда, еще, за
старые заслуги, к своим Дням рождения
награждалась. Орден Дружбы народов, ор-
ден Почета, орден «За заслуги перед Оте-
чеством» III ст. (20 июля 1999 г.), орден «За
заслуги перед Отечеством» IV ст. (20 июля
2009 г.).

Однако здоровье сдавало. В последние
годы за ней ухаживала та самая приемная
дочь Людмила Лисина. Нужно было еще
и немало средств на лечение…. И 29 сен-
тября 2011 г. выдающийся советский ки-
норежиссер Лиознова Татьяна Михай-
ловна скончалась. Урна с прахом была за-
хоронена на девятый день, в одной моги-
ле с ее матерью на Донском кладбище. В
2016 г. на здании Киностудии им. М.
Горького повесили мемориальную доску
с фотографией Татьяны Лиозновой. Ре-
жиссер проработала там 40 лет, оставила
просто выдающийся вклад в советское
кино. Таковы «17 Мгновений» ее далеко
непростой жизни.
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ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ

15 августа 2023 г. Сталин пришел 
в «Малый Сталинград» – 
Великие Луки и встал у завода
«Микрон» с победным флагом.

Мария ШУКШИНА

СЛОВО ПРИ ОТКРЫТИИ 
ПАМЯТНИКА СТАЛИНУ

Николай ГУБЕНКО

КУЛЬТУРА – РОДИНА ДУШИ
Светлана ЗАМЛЕЛОВА

РУССКАЯ АННА ИЗ КИЕВА
Рустем ВАХИТОВ 

ЧЕЙ «ПЕРЕВОРОТ» –
ГКЧП ИЛИ ЕЛЬЦИНА?



2  ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ Политика, социология

Роль Сталина в истории положительно оцени-
вают 70% россиян, показал опрос Левада-цент-
ра* (2021 г.). Это рекорд за все годы соответ-
ствующих исследований. 

Для большинства россиян Сталин – это олице-
творение государственной справедливости для тру-
дового народа самого большого государства в мире,
попытавшегося построить новые человеческие от-
ношения без эксплуатации человека человеком.

Советская власть, власть Сталина, для каждого
гражданина СССР была властью, которая помогала
своим гражданам жить, потому что каждый гражда-
нин своей страны имел право на многие-премногие
социальные блага. Вот они:

1. Право на шести-восьмичасовой рабочий день.
Впервые в мире в истории человечества.

2. Право на ежегодный оплачиваемый отпуск. Впер-
вые в истории человечества.

3. Невозможность увольнения работника по ини-
циативе администрации или хозяина без согласия
профсоюзной и партийной организации.

4. Право на работу. Причем выпускники специ-
альных профессиональных учебных заведений имело
право на обязательное трудоустройство.

5. Право на бесплатное общее и профессиональное
образование. Причем как среднее профобразование,
так и высшее.

6. Право на бесплатное пользование детскими до-
школьными учреждениями: детяслями, детсадами,
пионерлагерями.

7. Право на бесплатное медицинское обеспечение.
8. Право на бесплатное санаторно-курортное лече-

ние.
9. Право на бесплатное жилье.
10. Право на свободное высказывание своих взгля-

дов по всем проблемам современной жизни страны.
11. Право на защиту государства от произвола мест-

ных начальников и чиновников.
12. Право на бесплатный проезд к месту работы или

учебы по индивидуальному, оплачиваемому госу-
дарством проездному документу.

Кроме того, женщины имели право на целый ряд до-
полнительных льгот. В том числе: право на трехлет-
ний, частично или полностью оплачиваемый декрет-
ный отпуск с сохранением рабочего места.

(Об этом вспоминали в полдень 15 августа у нового
памятника Сталину.)

* Признан иноагентом в РФ.

Мария ШУКШИНА

– Открытие памятника бла-
годаря титаническим усилиям
фонда сохранения культурного
наследия «Русский витязь» и
благодаря руководству и трудо-
вому коллективу завода «Мик-
рон» – это дань великому чело-
веку, оболганному и оклеветан-
ному. Это дань великому госу-
дарственнику, правителю рос-
сийскому, который сумел про-
тивостоять внешнему и внут-
реннему врагу. 

Нет, пожалуй, в истории го-
сударства Российского челове-
ка более оболганного, чем Ио-
сиф Сталин. Ну и, конечно,
царь Иоанн Грозный, как сим-
волы борьбы с пятой колонной.
Яркие символы. Пятая колон-
на, конечно, название доста-
точно современное, но она бы-
ла всегда, и она не прощает тем,
кто и обличал ее и гнал, и же-
стоко мстит за себя. 

За что же так ненавидят и до
сих пор боятся Сталина? Каза-
лось бы, уже столько лет про-
шло, столько ветров пронес-
лось… А все просто. Сталин
трижды сорвал планы глобали-
стов по строительству необхо-
димого им государства под их
руководством и надзором. На
Русской земле. За это и ненави-
дят его антисталинисты. Все
прозаично. И типично до сих
пор. До конца своей жизни
Сталин противостоял прокля-
той касте, классовому врагу,
как он называл привилегиро-
ванную касту эксплуататорско-
го класса. Откровенных русо-
фобов, мечтавших сжечь Рос-
сию, как хворост в пламени ми-
ровой революции. 

Но именно при Сталине про-
изошли настоящие преобразо-
вания в России, обретение на-
родом национал-патриотиче-
ского характера. Как говорил
тот же митрополит Иоанн:
«Надо отдать Сталину долж-
ное, пересмотр идеологической
работы в массах осуществлялся
решительно и целенаправлен-
но. От культурно-исторической

до религиозной. Русская исто-
рия и национальная культура
из объекта нападок, грязных
оскорблений, глумления вдруг
превратилась в объект почита-
ния». 

С исторической свалки под-
няли имена Александра Не-
вского, которого продажная
профессура называла в угоду
троцкистам-русофобам классо-
вым врагом. Имена Кутузова,
Суворова. 

Сталин фактически прекра-
тил гонения на церковь, и по-
пытки эти он предпринимал
еще когда Ленин был жив. И
ему в этом помогло семинар-
ское образование. В 36 году за-
претил аборты. Численность
населения за годы сталинского
правления выросла на 60 млн
человек. В 43-м восстановил
патриаршество. Но, к сожале-
нию, все эти начинания были
свернуты уже в хрущевские го-
ды. Меня часто спрашивают,
как я, будучи православной, с
уважением и почтением отно-
шусь к Сталину. Вопрос стран-
ный! Тем паче, что многие слу-
жители церкви называют ста-
линизм промыслом Божиим!
Такие патриархи, как Сергий,
Алексий, и очень почитаемый в
народе святитель. Они называ-
ли Сталина богоданным! Бого-
дарованным вождем России!
Поэтому многие православные
принимают Сталина. 

Чубайс возлагает цветы
Троцкому. А мы вот открываем
памятник Сталину. И расхож-
дение это объясняется очень
просто. Оно не партийное, а
метафизическое. И тем особен-
но ценен акт исторической
справедливости, явленный нам
сегодня. 

И будь у меня сейчас в руках
бокал, я бы подняла его за ве-
ликий русский народ, как это
делал Сталин 24 мая 1945 года.
Он создал такую державу, ко-
торую сколько не разваливают,
не могут развалить. 

Служу Отчеству!

Победил фашизм. Служил народу
Слово при открытии памятника

Сталину в Великих Луках
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Многие бедыпостсоветских стран
связаны, среди прочего, с отторжени-
ем своего прошлого и нежеланием
принять себя как есть – без надуман-
ных обвинений, без роли жертвы и,
конечно, без переписывания истории
в стиле «фэнтэзи». Разумеется, зако-
перщиками в этих войнах с историей
остаются облеченные властью прохо-
димцы. Но поскольку обывателя, как
показала недавняя «пандемия», мож-
но убедить в чем угодно, то байки про
большевиков с атомной бомбой или
многовековую государственность ка-
захов, или прародителей человечества
украинцев-ариев, довольно быстро
становятся верой и убеждениями мил-
лионов. А заодно – поводом для нена-
висти и началом саморазрушения. 

Во всяком случае, на Украине все
начиналось с милых глупостей, пре-
вращавшихся, по мере того, каких
создатели входили во вкус, в чудо-
вищные, пугающие масштабами неве-
жества и злобы выдумки. Несколько
лет назад президент России, находясь
с визитом в Париже, сказал о давних
связях между Россией и Францией.
Речь, разумеется, шла не о Березине
или Бородине, но о поездке во Фран-
цию Петра I и, конечно, об АннеЯро-
славне– королеве Франции. 

Что тут началось! Украинские пат-
риоты, включая чиновников самого
высокого уровня, принялись так гром-
ко фыркать, что бедная Анна Яро-
славна перевернулась в гробу. Суть же
претензий сводилась к тому, что, как
написал тогда заместитель главы Ад-
министрации президента Украины
Дмитрий Шимкив, «Анна Киевская,
королева Франции, из Киева, не из
Москвы (в то время Москва даже не
существовала)».

История оказалась дамой весьма
капризной, не терпящей насмешек и
небрежения. Иглавное – способной за
себя отомстить, что мы и видим на
примере Украины. Но поскольку у не-
залежных историков выявились по-

клонники и в России, то не стоит, по-
жалуй, отмахиваться от абсурдных за-
явлений киевских чиновников. Чтобы,
не ровен час, не узнать о себе много
интересного и нового в один прекрас-
ный день и не броситься на этом ос-
новании в объятия какой-нибудь оче-
редной семьи народов. 

Так чьих же будет Анна Ярославна?
Прежде всего, это младшая из трех
дочерей князя Ярослава Владимиро-
вича и Ингигерды Шведской, дочери
короля Швеции Олафа Шётконунга.
Как видим, Анна Ярославна – частич-
ношведка, поскольку шведом был ее
дедпо матери, а вот бабушка Эстрид
былаполабской славянкой. И если
пускаться в выяснениясостава кро-
вей, то можно прийти к нежелатель-
ным и неожиданным выводам. Поэто-
му лучше оставить это увлекательное
занятие и посмотреть, из какого госу-
дарства уехала Анна Ярославна пра-
вить французами. 

Отец Анны – князь Ярослав – кня-
жил в Ростове, в Новгороде и в Киеве.
То есть на территории современной
России и современной Украины. Но
если с основанием Новгорода и Ро-
стова всеболее или менее ясно, то во-
круг Киева опять сплошной туман. Го-
дом основания Новгорода считается
859 год, Ростова – 862. Когда был ос-
нован Киев, никто толком сказать не
может, точнее по сейдень ведутся
споры между поклонниками арийской
Украины и сторонниками здравого
смысла. По мнению первых, Киев был
основан в 482 г. Но, правда, если не-
много углубиться в вопрос, то можно
выяснить, что дело не в летописном
упоминанииили ином каком-то доку-
ментальном свидетельстве. Просто на
территории городабыли обнаруже-
ны… остатки четырех, кажется, жи-
лищ и осколкикерамики. Одно из жи-
лищ историки отнесли к такназывае-
Пражской культуре V–VI вв. На этом
основании решено было считать по-
явление Киева в V в. А год выбрали,

скорее всего, потому, что фрагмент
«Повести временных лет» 882 г. со-
общает: «И седе Олег княжа в Кыеве,
и рече Олег: «Се буди мати градом
Русьскым». Кстати, именно «Русь-
скым», а не украинским. Никаких дру-
гих причин, кроме ровного счетаи же-
лания подогнать дату под V в., не су-
ществует, чтобы так точно указывать
год основания Киева.

В 1882 г. журнал «Киевская стари-
на» выступал с инициативой отметить
1000-летие города. Но в советское вре-
мя просто подарили «братскому наро-
ду» как сам Киев, таки лишние 400
лет истории. Чтобы было чем гор-
диться. Правда, «братья» не оценили
фамильной щедрости и по сей день
вопят, что-де Москвы в то время не
было, а потому от зависти Россия
украла у Украины сотнилет. Словно
нет у России ни Новгорода с Росто-
вом, ни Старой Ладоги, основанной в
753 г. Не говоря уже об Аркаиме. Но
если в разговоре с укро-патриотом со-
слаться на Новгород или Ростов, он
искренне удивится – причем тут
Москва? Потому что в сознании сви-
домого украинцаистория России –
это история Москвы. Когда же наме-
каешь, что новгородцы, ростовчане,
киевляне, а потом и москвичи говори-
ли на одном языке, у незалежных пат-
риотов случается сбой программы.
Кроме того, укро-историки почему-то
упускают из виду, что в X в. Шведское
королевство было, а Стокгольма не
было. Германия была, а Берлина не
было. Норвегия была, а Осло не было!
То же самое можно сказать и про Да-
нию с Копенгагеном. Но, конечно, са-
мое удивительное, что даже Санкт-
Петербурга в те далекие времена не
существовало.

Версия о более позднем появлении
Киева поддерживается сегодня даже
украинскими историками и археоло-
гами, вынужденными признать, что
Киев стал городом, а не случайной
стоянкой, на отрезке VIII–X вв. К сло-
ву, на месте Москвы, ведущей свой от-
счет от первого письменного упоми-
нания в 1147 г., тоже находили облом-
ки керамики и прочие признаки чело-
веческого присутствия. Однако это не
стало поводом приплюсовывать горо-
ду лишние века и намекать на появле-
ниездесь жизни до сотворения мира.

Если же встать на здравомыслен-
ную точку зрения и принять, что са-
мое разумное считать годом основа-
ния Киева 882-й, то история обретает
цельность и закономерность. Исчеза-
ет прародина человечества, тают не-
весть откуда взявшиеся городапосре-
ди безлюдной местности. Зато выри-
совывается последовательность и ло-
гика событий.И нет более ничего уди-

РУССКАЯ АННА 
ИЗ КИЕВА

Светлана ЗАМЛЕЛОВА

Чему учила французов дочь Ярослава Мудрого
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1.
«Лицом к лицу лица не увидать,

большое видится на расстоянье», – на-
писал Сергей Есенин. Эти слова хоро-
шо характеризуют процесс осмысле-
ния исторических событий. Для того
чтобы их правильно понять, нужно
отойти от них во времени на доста-
точно большой срок. Только тогда
можно будет разглядеть умственным
взором, что произошло. Те же оценки,
которые дают современники, как пра-
вило, страдают поверхностностью,
субъективизмом, однобокостью.

В этом году исполнилось 32 года со
дня объявления в СССР чрезвычай-
ного положения и прихода к власти
Госкомитета по чрезвычайному поло-
жению – ГКЧП. Пробыл этот комитет
у власти ровно три дня, а затем те его
члены, кто выжил (Борис Пуго, как
известно, покончил с собой), были
арестованы, подвергнуты суду и от-
правились в тюрьму. Но еще раньше,
20 августа, команда Ельцина, высту-
пившая против ГКЧП, объявила дей-
ствия комитета путчем и госпереворо-
том, а себя – «защитниками конститу-
ционного строя». Причем тогда на во-
прос: «Конституционный строй како-
го государства защищали Ельцин и
Бурбулис?» обыватель ответил бы сло-
вами, которые сейчас воспринимают-
ся как бред – «СССР». Но именно та-
кова была тогдашняя трактовка собы-
тий. Между прочим, три погибших
участника защиты ельцинской рези-
денции (они попали под БТР и рико-
шет во время штурма техники пьяной
толпой) были награждены посмертно
с формулировкой «за сохранение Кон-
ституционного строя СССР». Вы пра-
вильно прочитали – СССР! Сегодня
для всякого очевидно, что защитника-
ми конституционного строя СССР, да
и самого СССР, были как раз члены и
сторонники ГКЧП, а Ельцин и его бе-
лодомовская команда – их разрушите-
ли... Недаром сегодня и официальные
провластные СМИ, и даже либералы
не стремятся широко праздновать го-

довщину победы ельцинского Белого
Дома в августе 1991-го. А ведь именно
с этих дней началось стремительное
возвышение Ельцина и его сторонни-
ков, многие из которых сейчас на выс-
ших постах (на известном фото тех
дней за спиной Ельцина на броневике
– молодой Золотов, нынешний глава
Росгвардии)...

Какая-то тайна связана с события-
ми августа 1991-го, тайна, которая до
сих пор вызывает множество криво-
толков, вокруг которой уже образова-
лось множество мифов. И что инте-
ресно – власть не пытается эти мифы
развеять, а наоборот, клеит на собы-
тия явно неадекватные и устаревшие
ярлыки... Большинство до сих пор без-
думно повторяют: «путч», «перево-
рот», «восстание народа», «Ельцин –
защитник демократии»... 

Между тем 32 года – это большой
срок. Те, кто были детьми в августе
1991-го, сами уже имеют детей такого
же возраста. Пора избавляться от ми-
фов и односторонних оценок.

2.
Начнем с характеристики событий

августа 1991 года как путча или пере-
ворота, а самого ГКЧП как хунты. Го-
сударственным переворотом (по-не-
мецки – Putch) называют захват власти
лицами, которые не имеют законного
права на эту власть. Американский по-
литолог Эдвард Люттвак отмечает та-
кие черты госпереворота, как насиль-
ственный характер захвата власти и
нарушения действующих законов и
Конституции. Если переворот совер-
шается группой военных, то такую
группу еще часто называют хунтой
(противники ГКЧП в августе 1991-го
именовали Госкомитет хунтой – для
советских людей, выросших на нена-
висти к хунте Пиночета, это звучало
как ругательство). 

Но очевидно, что произошедшее в
Москве 19 августа 1991 года под опре-
деление госпереворота не попадает.
Членами ГКЧП были государственные

чиновники высокого ранга – вице-пре-
зидент СССР Янаев, председатель
КГБ СССР Крючков, министр оборо-
ны СССР Язов и т.д. (кстати, боль-
шинство были гражданские чиновни-
ки, не военные, поэтому и параллели с
латиноамериканскими хунтами – на-
тяжка). Более того, Янаев и товарищи
стремились сохранить государство
СССР. Когда сегодня читаешь обра-
щение ГКЧП к советскому народу, то
поражаешься, как точно они предуга-
дали все, что произошло потом, – и
распад Советской державы, и обога-
щение одних на нищете других, и вой-
ны в постсоветских республиках… Те-
перь яснее ясного, что основания для
введения чрезвычайного положения в
августе 1991-го были более чем весо-
мые: Советская страна была на краю
пропасти. 

Далее, члены ГКЧП действовали
строго в соответствии с законами и
Конституцией, и не совершили ни од-
ного преступления. По Конституции,
в случае самоустранения президента
СССР (например, отбытия в отпуск) Г.
Янаев как вице-президент на основа-
нии статьи 127-7 Конституции СССР
обязан был встать у руля государства
и получал полное право на введение
чрезвычайного положения.   

Члены ГКЧП не арестовали Гор-
бачева, не лишили его должности пре-
зидента СССР – и в этом смысле их
действия трудно квалифицировать как
госпереворот. Ввод войск в Москву,
введение режима ЧП – все было об-
основанно, совершено в соответствии
с правовыми нормами. Даже смерть
троих «героев Белого дома» следствию
– такому пристрастному и необъек-
тивному! – так и не удалось «навесить»
на гэкачепистов. Кто же виноват, что
жертвы сами бросились на БТР? 

Возразят, что Горбачева против его
воли заперли на даче в Форосе, лиши-
ли средств связи, возможности выле-
теть в Москву, а общество лживо заве-
ряли, что он болен и поэтому власть
должна перейти к Янаеву. Это ли не
попытка госпереворота, пусть и мяг-
кого?

Такова была официальная версия
событий, и именно вследствие такого
обвинения члены ГКЧП оказались в
тюрьме... Проблема лишь в том, что
она подтверждается только самим Гор-
бачевым и приближенными к нему ли-
цами. Незаинтересованные очевидцы
говорят иное. Игорь Алферов – коман-
дир бригады пограничных кораблей,
которые, по версии Горбачева, блоки-
ровали его дачу в Крыму с моря, за-
являл в интервью, что в те дни были
обычные дежурства. Майор Алымов,
охранявший дачу Горбачева, утвер-
ждал, что никаких вооруженных фор-
мирований у дачи не было, президент
свободно передвигался, купался в мо-

Чей «переворот» –
ГКЧП или Ельцина?

Рустем ВАХИТОВ 
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На первом канале ТВ идет юбилей-
ный показ великого сериала «17 мгно-
вений весны» в сопровождении повто-
ряющихся роликов с пояснениями: как
создавалось любимое кино. Поддался
искушению и наш автор Г. Турецкий,
предложивший некое «биографическое
сопровождение». Для телезрителей по-
знавательно.

Наверное, нет никого, кто не смотрел бы
гениальную постановку «Семнадцати
мгновений весны». Впервые этот сериал
появился в 1973 году. Многие помнят: в ча-
сы показа улицы городов пустели. Выше
всяких похвал сыграны роли: Штирлиц
(Вячеслав Тихонов), Мюллер (Леонид Бро-
невой), радистка Кэт (Екатерина Градова),
профессор Плейшнер (Евгений Евстигне-
ев), пастор Шлаг (Ростислав Плятт), Шел-
ленберг (Олег Табаков). Как впечатляюща
была и музыка Микаэла Таривердиева
(слова Р. Рождественского). Словом, все
навсегда запоминаемо в «Мгновениях», и

зрители узнали еще и постановщицу этого
гениального фильма – кинорежиссера
Татьяну Лиознову. Узнали и сразу же ис-
кренне возблагодарили. И потому сейчас,
уже через много-много лет, вспомним
мгновения ее собственной жизни. Жизни
Легенды.

«Мгновение 1-е». Лиознова Татьяна
Михайловна (Моисеевна) родилась 20
июля 1924 г. в Москве, в еврейской се-
мье. Отец – Моисей Александрович
Лиознов (1894–1941) был родом из Хер-
сонской губернии, инженер-экономист.
Воюя в ополчении во время Великой Оте-
чественной войны, пропал без вести в де-
кабре 1941 г. Мать – Ида Израилевна
Лиознова (1899–1978), родом из Черни-
говской губернии, работала экономистом
в главном управлении материально-тех-
нического снабжения (Главснабе) Народ-
ного комиссариата черной металлургии
(НКЧМ) в Москве. Брачными узами себя
более никогда не связывала, потеряла во
время войны трех братьев. А Татьяна, по

окончании школы, в 1942 г., поступила в
Московский авиационный институт, но,
проучившись один семестр, бросила: не-
бо и самолеты – не притянули.

Зато магнетическим оказалось «Мгно-
вение 2-е». В 1943 г. поступила во ВГИК,
в объединенную (режиссерско-актерскую)
мастерскую Сергея Герасимова и Тамары
Макаровой. По окончании испытательно-
го семестра ее собирались отчислить, од-
нако характер проявился весьма непро-
стым, коллеги звали ее даже «железной» –
Татьяна смогла переубедить, показав свои
учебные работы. Танец Кармен из ее «кур-
совой» впоследствии вошел в фильм С. Ге-
расимова «Молодая гвардия» (1948) – как
танец Любки; а сама Лиознова уже прини-
мала участие в постановке в качестве по-
мощника режиссера. 

«Мгновение 3-е». В 1949 г., по оконча-
нии с «красным дипломом» ВГИКа, была
распределена на Киностудию имени М.
Горького. Однако, поскольку в стране шла
кампания «по борьбе с космополитизмом»,
почти сразу же и уволили. Какое-то время
работала в «Литературной газете». Но в ос-
новном вместе с матерью жили в двух ма-
леньких комнатах в коммуналке – кроили
и шили одежду

«Мгновение 4-е». Однако параллельно
«железная» все-таки вместе с С. Гераси-
мовым в 1952 г. поставила спектакль по
пьесе Хэ Цзинчжи и Дин Ни «Седая де-
вушка» в Театре им. Е. Вахтангова. Со-
вместно с Владимиром Беляевым написа-
ли две пьесы; одну по мотивам китайских
народных сказок, вторую – по мотивам
корейского фольклора. И вместе с ним
ставили спектакль «Голубая звезда» в
Московском ТЮЗе.   

«17 мгновений»
Легенды

Геннадий ТУРЕЦКИЙ

Опыт биосхемы
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России не впервой жить в условиях
санкций. СССР из них не вылезал, при-
чем особенно жесткими они были
после победы революции. Но если эко-
номика РФ уже 10 лет топчется на ме-
сте (рост ВВП с 2013 по 2022 г. – всего
7%), то у Советов рост был более впе-
чатляющим. 

С 1913 по 1985 г. среднедушевой ВВП
СССР (это ВВП страны в ее собствен-
ной валюте, поделенный на обменный
курс по паритету покупательной спо-
собности. Это означает, что валюта од-
ной страны конвертируется в валюту
другой страны так, чтобы в обоих
сравниваемых государствах на задан-
ную сумму можно было приобрести
одинаковое количество товаров и услуг.)
рос в 1,5 раза быстрее американского,
подсчитало «Равенство» по данным
Гронингенского центра роста и разви-
тия и МВФ. При этом Россия потеряла
из-за 3 разрушительных войн или вос-
становления после них 23 года развития,
тогда как США только наживались. Ес-
ли бы не войны, то советский уровень
жизни мог стать к 1990 г. не 41% от аме-
риканского, а 69%. 

Отношение ВВП по ППС на д.н. в
ценах 2021 г. у СССР к
США, %

1913 – 31% (европей-
ская часть РИ)

1923 – 14%
1939 – 44%
1945 – 25%
1985 – 45% 
1990 – 41% 
России к США
1990 – 54%
2000 – 30%
2013 – 48%
2022 – 45%

СССР демонстриро-
вал не только рост, но и
социальный прогресс.
Если в 1905 г. в России,
по данным WID, доход
выходца из 10% самых
богатых превышал до-
ход представителя ме-

нее богатой половины населения в 16
раз, то в 1928 г. разница была 4,3 раза
(сейчас разница вновь в 16 раз). Пла-
новое социалистическое хозяйство да-
ло мощный импульс всестороннему
развитию человека, став укором миро-
вому капитализму с его погоней за на-
живой меньшинства за счет большин-
ства.

Одним из тех, кто проникся симпа-
тиями к Советам, оказался выходец из
бедной техасской семьи Билл Эш. Он
родился в 1917 г. и рос во времена Ве-
ликой депрессии, когда голодать и ра-
ботать пришлось с детства. После
окончания университета в 1938 г. Эш
твердо намерился присоединиться к
борьбе с фашистами. Его беспокоили
их действия, а особенно – потворство
Америки, занявшей нейтралитет. 

«Я так сильно переживал по этому
поводу, что решил поехать в Канаду и
поступить на службу в ВВС», – расска-
зывал Эш. Присяга королю стоила доб-
ровольцу гражданства США, но это
был правильный выбор: «Полеты были
формой музыки, и я родился, чтобы
петь эту песню».

В 1942 г. «Спитфайр» летчика сбили
над Францией. У Эша была дюжина

попыток побега из плена, от изощрен-
ных («кротовое туннелирование») до
простых и дерзких (бежать, когда
охранник повернулся спиной). «Это
был способ унизить нацистов и от-
влечь их от военных действий», – отме-
чал Economist. Большое впечатление
оказал на Эша вид русских военно-
пленных в Шубинском лагере, которых
кормили 1/4 от пайка других заклю-
ченных и эксплуатировали на рабском
труде буквально до смерти. 

После войны он поступил в Оксфорд
и работал на BBC, став ее представите-
лем в Индии. Эш восхищался Джава-
харлалом Неру как товарищем-социа-
листом, и они стали друзьями. Он счи-
тал необходимым участвовать в изме-
нении к лучшему жизни в стране, кото-
рую защищал. Но его левые взгляды и
политика (включая драки с фашистами
в лондонском Ист-Энде) помешали
карьере, и с BBC Эша уволили.

Эшу отказали и во вступлении в
Компартию Великобритании, которая
уже пропиталась антисталинизмом. Он
соосновал другую Коммунистическую
партию – марксистско-ленинскую. В
«Кирке и винтовке» 1974 г. он крити-
кует Хрущева за ХХ съезд и «полный
отход от марксизма-ленинизма». «Вме-
сто вызова политике ядерного шанта-
жа США», верхушка СССР взяла курс
на сотрудничество с империализмом,
считал коммунист.

Эш отмечал, что классовый кон-
фликт в Союзе не прекращался, и от-
стаивал ленинский тезис: «После при-
хода к власти рабочего класса буржуа-
зия будет сопротивляться еще упор-
нее». В переходе к партии и государст-
ву «всего народа» он видел угрозу вла-
сти трудящихся: «Сталин атаковал
[эти] ревизионистские идеи так же, как
китайцы и албанцы после XX съезда».

Отход от руководящей роли рабоче-
го класса был почвой
для захвата власти ан-
тирабочими элемента-
ми и отклонения
СССР от социализма,
считал Эш. Этому слу-
жила и либерализа-
ция: она ослабляла
контроль не центра, а
«органов, ответствен-
ных перед трудящими-
ся». «Произошел
сдвиг от социалисти-
ческих стимулов, ста-
вящих коллективные
интересы выше лич-
ных, к материальным,
характерным для ка-
питалистического об-
щества», – предсказы-
вал политик буржуаз-
ный переворот.

ИА «Равенство»

ЭХО ОКТЯБРЯ
В прошлом номере мы говорили об «отреченцах» – рос-

сийских миллиардерах, отказавшихся от гражданства РФ,
чтобы не расставаться со своими капиталами на Западе.
А Билл Эш в свое время отказался от гражданства США,
чтобы воевать с нацизмом.
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ставрированные к событию объекты,
опять поели и попили, уже на теплоходе,
полюбовались на фейерверк. При этом
каждый губернатор подумал, что деньги,
заказанные на фейерверк, лучше бы пу-
стили на какой-нибудь свойобъект.

Помните, как у той старушки в поэме
«Двенадцать» А. Блока по поводу плака-
та «Вся власть – Учредительному собра-
нию!»: «На что такой плакат, такой ог-
ромный лоскут?! Сколько бы портянок
для ребят! Всякий раздет, разут».

Повторяю, если не понизим равноду-
шия власти к низам, друг к другу – ни-
какой Госсовет не поможет. Всем нам
нужно найти ту точку зрения, при кото-
рой мы все – разных и даже противопо-
ложных взглядов – могли бы достойно
жить, чувствовать себя творцами одного
организма.

Главный вопрос культуры – создать не
благоустроенные дворы, хотя и это важ-
но, а то, чтобы при десятках миллиарде-
ров и тысячах миллионеров не вымира-
ло бы по миллиону в год нашего народа.

– Англичане до сих пор не вернули
Греции барельефы с Парфенона, аме-
риканцы вывозили исторические пред-
меты из Ирака. Возврат похищенных
или приобретенных ценностей – это
только политический шаг? Нрав-
ственно ли хранить египетские му-
мии не в Египте? Станут ли музеи в
будущем международными?

– К этому вопросу следует подходить
очень осторожно. Он таит в себе много
опасностей. В 70-е годы под эгидой
ЮНЕСКО стала складываться общая
концепция реституции. Однако пробле-
ма возвращения культурных ценностей
до сих пор не встретила единодушия в
мире. Возникли трудности при толкова-
нии двух ключевых понятий – «возвра-
щение» и «реституция», особенно в от-
ношении перемещения собственности в
колониальный период. В результате бы-
ла одобрена лишь форма, процедура со-
действия двусторонним переговорам.
Специалисты знают ее параметры.

Греция использовала форму, предло-
женную ЮНЕСКО, для предъявления
иска Великобритании о возвращении
мраморных скульптур АфинскогоАкро-
поля.

Однако эта форма применима лишь
как дипломатический процесс, и, если
перенести ее на язык практики, она не
располагает никакими инструментами и
мерами принуждения и не имеет доста-
точного авторитета, чтобы действовать
силой убеждения. Посему греческие
мраморы до сих пор остаются в Велико-
британии и, смею вас уверить, будут там
оставаться, так же, как Лувр, хранилище
наполеоновских войн, не отдаст ни од-
ной единицы своего хранения, кто бы на
них ни претендовал. Потому что Фран-
ция и Великобритания – сильные госу-
дарства. Мы тоже сильны, даже после

распада Союза. Но нашим политикам
выгоднее представлять Россию слабой.
В этом их корысть и наша общая про-
блема. Хаос, анархия, нестабильность –
чудесная почва для наживы, для хищни-
чества. В том числе и на ниве переме-
щенных культурных ценностей. Для на-
чала нужно, чтобы наши уважаемые
СМИ разъяснили общественности, что
такое «реституция».

Шесть лет Комитет по культуре Гос-
думы и вместе с ним лучшая часть на-
шего народа (в архивах есть миллионы
подписей в поддержку) бились за закон
«О культурных ценностях, перемещен-
ных во время Второй мировой вой-
ны….», смысл которого очень прост:
агрессор, то есть преступник, должен
возместить жертве ущерб. Вето прези-
дента за вето, бесконечные согласитель-
ные комиссии и, наконец, Конститу-
ционный суд! Наш «великий дирижер»,
точнеекапельмейстер, Ельцин, дирижи-
ровавший оркестром, выдворяющим
войска победителей из Германии на
«просторы Родины чудесной», где впо-
следствии офицеры сотнями кончали
жизнь самоубийством, стоял насмерть
против закона.

Я помню, каких усилий мне стоило
услышать из уст посла ФРГ господина
фон Штудница оценку нашего Закона:
«Закон грабит Германию».

Спокойно объясняю еще раз фон
Штудницу, Ельцину и его сторонникам в
РФ: «Реституция – вид международно-
правовой ответственности государства,
совершившего акт агрессии, заключаю-
щийся в обязанности данного государст-
ва устранить причиненный другому го-
сударству ущерб путем восстановления
прежнего состояния, в частности путем
возврата имущества, разграбленного и
незаконно вывезенного имс оккупиро-
ванных его войсками территорий». Если
же государство-агрессор не может вос-
становить прежнего состояния, то в его
обязанности входит «компенсация при-
чиненного ущерба путем передачи по-
терпевшему государству (или путем
изъятия потерпевшим государством в
свою пользу) предметов тогоже рода,
что и разграбленные…»Как просто!

Еженедельник «Цайт» писал в 1991 го-
ду: «Во время Второй мировой войны на-
ционал-социалисты довели грабеж худо-
жественных ценностейдо небывалых
масштабов. Особенно пострадал Совет-
ский Союз. Его ограбили дважды: снача-
ла немцы, затем западные союзники. Аме-
риканцы «наложили лапу» приблизитель-
но на 80% немецких ценностей, русские,
англичане и другие делили между собой
остатки». Хотелось бы, чтобы президент
В. Путин предоставилспециальный грант
для исследования этой проблемы. Тем бо-
лее что протекционизм германскому ре-
ваншизму в России имеет место и сего-
дня. Достаточно напомнить историю с

коллекцией капитана Балдина, которая ед-
ва не ушла тайком в Германию. На днях я
убедился, что коллекция находится в на-
дежном хранилище в Москве. Хотелось
бы только, чтобы Минкультуры поскорее
извлекло ее из этого, пусть и прекрасно-
го, склепа и начало экспонировать в нор-
мальном режиме.

Возврат перемещенных культурных
ценностей во времена СССР, скажем, из
Дрезденской галереи, был политическим
шагом, за которым непоследовало анало-
гичных шагов с немецкой стороны. В этом
сложном вопросе мы, прежде всего, долж-
ны исходить из соображений справедли-
вости. Германия – страна-агрессор, Рос-
сия – страна-жертва. Надеюсь, со време-
нем у нас появится музей перемещенных
культурныхценностей во время 2-й ми-
ровой войны, экспозиция которого будет
начинаться с экспонатов – свидетельств
зверского уничтожения русской культуры
«третьим рейхом», превращения в руины
Царского Села, Павловска, надругатель-
ства над Ясной Поляной, Михайловским,
Спасским-Лутовиново… И зная,каких
невероятных трудов, каких поистине ге-
роических усилий стоило восстановление
всех наших потерь в своем прежнем ве-
ликолепии, думаю, вряд ли у нормально-
го человека возникнет мысль о возвраще-
нии перемещенных культурных ценно-
стей, перемещенных на законном основа-
нии, в компенсацию за нанесенный ущерб
государству-жертве. Стыдно напоминать,
но думаю, что на телевидении нужна пе-
редача, подобная «Чтобы помнили» моего
товарища Л. Филатова. Только не об акте-
рах, а о музейщиках, библиотекарях, ре-
ставраторах, хранителях культуры, кото-
рых считают последними святыми на Ру-
си. ИС. Гейченко, и Ю. Авдеев пришли
буквально на пепелище; один без руки,
второй – ослепший. Кто бывал в Михай-
ловском или в Мелихово, а я бываю там,
тот воочию убеждается в чудотворности
сделанного ими, в чуде подвижничества,
которое стало для них и для многих и
многих музейщиков нормой, потреб-
ностью души.А И.А. Антонова! Ведь она
живая икона! На таких людей можно мо-
литься за их подвиг.

– Мы Вас знаем не только как госу-
дарственного и политического деяте-
ля, но и как талантливого режиссера
и актера. Остается ли у Вас время за-
ниматься творчеством? Каковы ваши
творческие планы?

– Времени не хватает. Но стараюсь,
как могу. Как актер работаю в спектак-
лях своего театра «Содружество актеров
Таганки». Надеюсьснять фильм о на-
шем времени. Разумеется, по своему
сценарию, как это было со всеми моими
фильмами, кроме первого «Пришел сол-
датс фронта», сценарий которого напи-
сал В.М. Шукшин.

Как же его сейчас не хватает!
2003 г.

Трагический август 1991 годаОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ11

ре. Охрана Горбачева имела рации и в
любое время могла связаться с Моск-
вой, даже если бы телефонную связь
отключили. Но и она работала. 28 ав-
густа зампред Совмина Щербаков
проговорился, что Горбачев звонил
ему из Фороса... за 20 минут до пресс-
конференции ГКЧП (то есть когда по
версии самого Горбачева и ельцинско-
го судилища Горбачев был «заперт» и
«лишен связи»). Янаев тоже утвер-
ждал, что Горбачев был с ним на теле-
фонной связи в дни «путча». О звонке
Горбачева из Крыма говорил глава Ка-
захстана Назарбаев. Наконец, из Кры-
ма свободно летали самолеты, и соседи
Горбачева по даче, узнав о событиях,
без препятствий вылетели в Москву.
Горбачев мог сделать то же самое.
(Тайны августа 1991-го // КМ.РУ). 

Более того, Янаев в своей написан-
ной перед смертью книге утверждал,
что Горбачев, уезжая в Крым, сам по-
требовал введения режима ЧП. Звучит
странно, но это подтверждают очень
многие. Член ГКЧП Бакланов, гово-
ривший с Горбачевым в Крыму вече-
ром 18-го, потом вспоминал, что пре-
зидент пожал ему руку и сказал: «Дей-
ствуйте!» Янаев, уже будучи в за-
ключении, допытывался у своих сле-
дователей: если они арестовали Гор-
бачева на даче, то зачем они тогда ез-
дили к нему 21-го? Внятного ответа не
получил, но срок ему дали. 

Наконец, Анатолий Лукьянов вспо-
минал, что еще в апреле 1991-го уча-
ствовал на совещании у Горбачева, где
обсуждался текст указа о чрезвычай-
ном положении. Того самого, который
прозвучал из всех телевизоров 19 ав-
густа… 

Вероятно, дело было так. Горбачев
знал, что консерваторы, которые не-
довольны ходом перестройки и гото-
вящимся подписанием нового союзно-
го договора (это должно было про-
изойти 20 августа), попытаются ввести
ЧП. Более того, он сам их к этому под-
талкивал, только очень лукаво, как он
умел это делать, говоря двусмысленно,
чтобы потом можно было отказаться.
Через КГБ он подкинул им даже план
действий и проект указа… Михаил
Сергеевич убедился, что «крючок про-
глочен». За 2 дня до подписания в Но-
во-Огарево важнейшего Союзного до-
говора президент  неожиданно для
всех, сославшись на здоровье и не-
обходимость отдохнуть… отбывает в
Крым, а бросившемуся вдогонку Бак-
ланову жмет руку и говорит: «Дей-
ствуйте!»

На следующее утро он узнает из те-
леновостей о введении ЧП. Члены
ГКЧП убеждены, что действуют от
имени Горбачева, и честно говорят об
ухудшении его состояния здоровья
(может, они решили, что он по нере-
шительности захотел на время «при-

крыться» ими, но их это устраивало –
международный вес Горбачева был ве-
лик, и он был нужен ГКЧП). Горбачев
не возражает против заявлений о
своей болезни, никому не звонит, не
пытается выбраться. Версия о его
«изоляции» у него еще не возникла. 

Но наблюдая за развитием событий,
Горбачев приходит к выводу, что по-
беждают Ельцин и Белый Дом. 21-го к
нему приезжают члены ГКЧП посове-
товаться, что им делать. «Изолирован-
ный» и «арестованный» Горбачев гор-
до заявляет им, что разговаривать с
ними не хочет и... выгоняет их! А за-
тем заявляет явившемся Руцкому и
журналистам... что был в «изоляции».
Приехав в Москву, он благодарит «Бо-
риса Николаевича» за «чудесное спа-
сение» и говорит, что полон сил и же-
лания «продолжать реформы». 

Добавлю: очевидно, расчет был
стравить врагов – консерваторов и
ельцинистов – и подмять под себя по-
бедителя. Ведь по тогдашней логике
событий Ельцин защищал президента
Горбачева от «посягнувших на его
власть путчистов» («конституционный
строй СССР»). Значит, оставалось по-
благодарив Ельцина, отодвинуть его и
взять в руки штурвал государства. Но
Ельцин оказался «крепким ореш-
ком»... 

3.
Итак, 19 августа 1991 года никакого

госпереворота не было. Члены ГКЧП
действовали строго по закону, никаких
преступлений не совершили, но... дей-
ствовали нерешительно, не смогли про-
тивостоять прущему напролом Ельци-
ну с его шайкой «реформаторов» и в
итоге... были преданы Горбачевым. 

Но из того, что члены ГКЧП не со-
вершали переворот, следует ли, что во-
обще в 1991 году не было никакого пе-
реворота? Нет, не следует, в противном
случае как объяснить, что СССР все-та-
ки исчез? Переворот был, и его совер-
шил... сам Ельцин. 

22 августа Горбачев прибыл в Москву
на самолете в окружении ельцинистов.
Он выступил на конференции перед
отечественными и зарубежными жур-
налистами. На ней он осмелился гово-
рить о себе как о руководителе СССР, а
Ельцина, который давно объявил себя
«спасителем Горбачева», объявил лишь
«своим соратником». Это вызвало не-
гативную реакцию в кругах ельцини-
стов. 23 августа Горбачев своим указом
назначает министром обороны СССР,
вместо оказавшегося в тюрьме Язова,
генерала Моисеева, а генерала Шебар-
шина ставит вместо Крючкова во главе
КГБ. Ельцин сначала звонит Горбаче-
ву, а потом заявляется к нему в Кремль
и… требует отменить указ! Об этом
прямо пишет писатель-документалист

Олег Мороз в книге «Ельцин против
Горбачева». Президент одной из рес-
публик СССР – России требует от пре-
зидента СССР согласовывать с ним на-
значения в союзный кабинет минист-
ров! Казалось бы, не просто беззако-
ние, а абсурд! Но Ельцин сурово на-
мекнул, что на его стороне те военные
части, которые перешли на сторону Бе-
лого Дома. Опереться на оставшуюся
часть армии Горбачев не мог. Она под-
держала ГКЧП, членов которого Гор-
бачев сам назвал преступниками… И
Горбачев пошел на попятную. Моисеев
и Шебаршин были сняты, главой КГБ
становится ельцинист Бакатин (он про-
славится тем, что отдаст американцам
схемы прослушки их посольства), а ми-
нистром обороны – Шапошников. 

Собственно, 23 августа и начался ан-
тигосударственный переворот Бориса
Ельцина, который растянулся на 3 ме-
сяца. При помощи целого ряда некон-
ституционных указов и назначений
Ельцин за этот срок разрушил базовые
институции государства СССР. Завер-
шилось все роспуском СССР в Бело-
вежской Пуще. Тогда антигосударст-
венная деятельность Ельцина стала
очевидной, но бороться с ней было уже
некому – ни Советская армия, ни КГБ и
МВД СССР, ни КПСС уже не суще-
ствовали.  

То, что Ельцин производит «тихий
переворот», людям из аппарата со-
юзного руководства стало ясно сразу.
Помощник Горбачева Вадим Медведев
писал, что еще в августе они начали об-
суждать в кулуарах «эффективные ме-
ры по приостановке деструктивных
процессов начавшегося контрперево-
рота и разрушения союзных структур».
Медведев также вспоминал, что 30 сен-
тября он разговаривал с Александром
Яковлевым и прямо сказал ему: «Про-
вал путча выливается в контрперево-
рот, сопровождающийся пренебреже-
нием законами, распадом страны, под-
меной союзных структур российскими
и т.д.»

Как видим, были люди в «верхах»,
кто уже в те дни все понял и правильно
квалифицировал действия Ельцина как
госпереворот. Но Горбачев вел себя не-
решительно, сдавал позиции за пози-
циями, основные СМИ находились в
руках ельцинистов, и они преподноси-
ли все народу как реформу по «избав-
лению от наследия ГКЧП»... 

Проследим основные вехи ельцин-
ского госпереворота. 

23 августа запугиванием и шантажом
Ельцин вынуждает Горбачева согласо-
вывать с ним кандидатуры в союзное
правительство и ставит во главе армии
и КГБ «своих людей». Ельцин, видимо,
уже тогда задумал уничтожение СССР,
но помнил, что, например, в Югосла-
вии федеральные силовые структуры, и
прежде всего армия, выступили против
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ную программу развития страны пред-
ставляет лишь КПРФ. Правящая партия
«Единая Россия» почему-то обходится
общими заявлениями и не предъявляет
населению свое более конкретное виде-
ние будущего страны и путей его дости-
жения.

В целом видятся два образа будуще-
го, две модели долгосрочного развития
нашей страны. Первая – это, в основ-
ном, сохранение сложившейся в по-
следнее время политэкономической си-
стемы и рыночного регулирования эко-
номики. При этом для любой частной
компании основным регулятором оста-
ется объективный экономический закон
– получение максимальной прибыли.
Частная компания сама определяет, что
и сколько ей производить – объем това-
ра, изделий, где их продавать и где ин-
вестировать какую-то часть прибыли.
При этом нередко компаний работает в
одном районе, использует его природ-
ные и человеческие ресурсы, инфра-
структуру, а зарегистрирована и платит
налоги в другом районе, инвестиции
вкладывает в третьем, а то и в зарубеж-
ной стране. В итоге экономические ин-
тересы частных компаний зачастую
противоречат интересам долгосрочного
развития региона, страны, их населе-
ния. С учетом того, что частный инве-
стор, предприниматель сам определяет
и планирует – какие производства для
него эффективны, а какие нет, – в целом
рыночная экономика может развивать-
ся только инерционно. Соответственно,
и структурные перестройки в стране в
общем возможны, но они будут про-
исходить медленно. Как и необходимые
сейчас дополнения важнейших про-
изводственно-технологических цепо-
чек, достижения на этой основе техно-
логического суверенитета. 

Сохранение существующей экономи-
ческой системы вряд ли позволит решить
и многие другие накопившиеся сложные
проблемы развития страны, в том числе:
низкие зарплаты многих работающих,
пенсии и стипендии студентам и аспи-
рантам, низкие объемы финансирования
науки, образования, медицинского об-
служивания, культуры, недостаточное
инвестирование в инфраструктуру, ин-
новационные проекты. Государству сего-
дня просто не хватает на эти цели фи-
нансовых средств. В то же время огром-
ные финансовые ресурсы у наших мил-
лиардеров и миллионеров тратятся по их
усмотрению, в т.ч. на личные самолеты,
яхты, виллы и т.п., да и просто выводятся
из страны.

Однако возможна и желательна другая
модель будущего страны и ее регионов,
основанная, прежде всего, на современ-
ных научных достижениях: философско-
исторических, научно-технических, ин-
формационных, на принципах социаль-
но-экономической справедливости для
всех групп населения, на гармоничных
отношениях с нашей уникальной приро-
дой. Экономическим базисом такого раз-
вития должны стать различной формы
коллективной, народной собственности

при ведущей роли государственного
управления, обеспечение полной занято-
сти населения и достойной оплаты по
вложенному труду.

В основе такой модели следует исполь-
зовать многоуровневое стратегическое
планирование развития страны, районов,
поселений, предприятий и компаний.
Первой, начальной стадией такого пла-
нирования должны стать расчеты про-
гнозных моделей долгосрочного соци-
ально-экономического развития страны,
районов, поселений, предприятий. Затем
определяются эффективные пути и ин-
струменты реализации таких моделей.
Для этих целей у нас сегодня имеются са-
мые совершенные информационные и
цифровые технологии.

Базовыми принципами построения та-
ких моделей будущего должны стать на-
ционализация природных ресурсов и
формируемых на их основе региональ-
ных структур природопользования, ВПК
и основных секторов производственной
инфраструктуры и промышленности,
установление прогрессивной шкалы на-
логов и т.п. Эти принципы должны вклю-
чаться в систему национального, регио-
нального и муниципального планирова-
ния и управления. Все это позволит стра-
не привлечь новые, дополнительные фи-
нансовые ресурсы и выйти на более вы-
сокие темпы комплексного развития и
достижения более высокого уровня жиз-
ни всех групп населения, а в конечном
итоге – и на устойчивый рост численно-
сти населения в стране.

Одновременно и развитие регионов
должно опираться на научные основы –
территориального разделения труда и
межрайонных связей, наиболее эффек-
тивного использования природно-ре-
сурсного потенциала и природных усло-
вий, комплексного социально-экономи-
ческого развития. Важнейшим началь-
ным этапом долгосрочного регионально-
го развития необходимо определить но-
вое экономическое районирование стра-
ны. Для выделенных экономических рай-
онов целесообразно разработать про-
гнозные модели основных производ-
ственно-технологических структур (це-
почек), которые могут эффективно раз-
виваться на всем сочетании природных
ресурсов района. Затем такие прогноз-
ные модели должны развертываться до
отдельных поселений с оценками вари-
антов развития их инфраструктуры и со-
циальной сферы. 

Хочется отметить, что у России есть
все для устойчивого эффективного раз-
вития – в том числе возможности широ-
кой опоры на науку, на разнообразные
природные ресурсы суши и моря, на соз-
данный производственный и инфра-
структурный потенциал, на трудолюбие
и профессиональные знания нашего рос-
сийского народа. А прогнозные модели
будущего придадут дополнительный им-
пульс инициативы широким слоям рос-
сиян, да и вызовут интерес у других стран
и народов.                                  

г. Владивосток

Нас лишили
мечты

В семидесятые годы, в эпоху расцвета
Советского Союза, закончив с отличием
пединститут, я работала в школе методи-
стом, муж мой трудился на заводе. Звезд
с неба не хватали, но нам как-то удиви-
тельным образом на все хватало. В семье
подрастали два сыночка. Будни – работа,
школа; праздники – детям подарки от
профкома, взрослым путевки в санато-
рии. С боем, но доставались. А уж если
удавалось, то можно и на летний черно-
морский отдых собрать. А что? Самолет
из Сибири до Адлера – 7 рублей на чело-
века. Проживание в частном секторе – 2
рубля сутки. На 40 рублей можно было
почти месяц отдыхать. Но… Либералы во
власти решили, что нам этого ничего не
требуется.

90-е… Полная разруха. А после них
стали страну «с колен поднимать». Как-то
неприлично и не патриотично приходит
на ум эдакое сравнение – Сталин (после
ВОВ не осталось ничего!) уже в 1961 году
корабли в космос отправил. Какой рывок!
А вот после 90-х уже столько лет прошло,
а мы не в космос, а обратно, в пещеры го-
товы…

С каждым днем становилось все тяже-
лее. Как там сейчас говорят? «Кто на что
учился»? У меня красный диплом педаго-
га-дошкольника. Работа с детьми крайне
тяжелая. И физически, и психологически.
Но кому-то нужно детишек растить. Я бы-
ла уверена, что моя профессия будет
нужна всегда. Никто не спорит, нужна, но
на зарплату, которую платят за эту не-
обходимую работу, просто не прожить.
Настолько унизительно называть эти гро-
ши «зарплатой»! Нет, можно какую-то ко-
пеечку получать и побольше. Я пробова-
ла. Только тогда мои дети меня не виде-
ли совсем. К 7 утра я уходила на работу и
приходила домой в восьмом часу. Стоит
ли говорить, что никаких сил на семью у
меня не оставалось? Часто слышу, как го-
ворят, что у педагогов самые невоспи-
танные дети. Не поспоришь. Потому что
на своих детей не остается ни сил, ни
времени.

Дети стали подрастать, нужно было по-
думать и о том, что мы им дадим. Какой
угол? У нас двухкомнатная квартира, а ее
не разделишь никак. А государство дава-
ло бесплатное жилье только в нашем со-
ветском прошлом, которое единороссы
ненавидят. Детские сады и старые шко-
лы стали продавать. Не строить, нет.
Продавать здания под разные офисы. Ко-
личество резко уменьшилось. Квалифи-
цированные педагоги пошли торговать,
шить сумки, делать бумажные цветы для
кладбища…

А дальше… у меня случился микро-
инсульт. И я уже 30 лет мечтаю зарабо-
тать хоть немного денег для своей семьи,
чтобы просто безбедно
жить… Так что там по по-
воду: «человек сам куз-
нец своего счастья»?

Нина ВАСИЛЬЕВА
г. Благовещенск
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– Вы человек, активно участвующий
в культурной жизни страны, влияю-
щий на эту жизнь, имеющий множе-
ство источников информации (как
бывший министр, нынешний предсе-
датель Комитета по культуре и ту-
ризму Госдумы и пр.). Ваша оценка,
ощущение: растет ли «ВВП культу-
ры» в России?

– Сегодняшнее положение культуры
отражает политическое состояние стра-
ны и общества. Экономический кризис
не мог не сказаться на ней. При мизер-
ном финансировании не только культу-
ра, вообще ничего полнокровно расти не
может. Но дело не только в финансиро-
вании. Самое трагичное заключается в
том расколе, который царит в умах.
Французский историк, политик и антро-
полог Эммануэль Тодд пишет: «Было бы
неправильно видеть советский период
как цепь одних ошибок… Надо возвра-
щаться к взвешенному взгляду на исто-
рию».

Но взвешенный взгляд на историю го-
ворит о том, что в СССР были приори-
теты: наука, культура развивались широ-
ким фронтом. В советское время была
прекрасная система образования, надеж-
ная система медицинского обеспечения
народа. Ведь все наши ученые: матема-
тики, физики, нобелевские лауреаты – не
инопланетяне, не на воздушном шаре
прилетели. Многие из них и не столич-
ные жители. Учились в простых русских
школах. А наши музыканты, певцы, ба-
летные артисты востребованы во всем
мире, кто из Львова, а кто из Баку. Сколь-
ко талантливых людей вспоминает с бла-
годарностью свое детство, занятия в До-
мах пионеров, различных кружках и т.д.!
Сегодня все учителя в один голос гово-
рят: «Дети не читают книг».

А ведь главные наши университеты –
это великая литература. Свиридов писал
в своем дневнике: «Самая важная, самая
насущная, первостепенная ее (культуры)

задача – это питать душу своего народа,
возвышая эту душу, охраняя ее от рас-
тления, от всего низменного». Наша ли-
тература не только питает нашу душу,
она ее лечит. Сегодня, когда из всех ис-
кусств для нас важнейшим является те-
левидение, кажется, что его вдохнов-
ляют совсем другие задачи. В своем рве-
нии очернить советское прошлое оно пе-
решло все мыслимые и немыслимые гра-
ницы. Из эфира изгнана русская народ-
ная песня, не услышишь русского хора,
поэзии, не увидишь русской пляски. На
последнем концерте, посвященном Дню
милиции, больше половины зала были
люди старше сорока. Но даже для них не
прозвучало ни одной советской песни.

Мы много говорим об уважении к ве-
теранам, но неужели у нынешних шоу-
бизнесменов не хватает чуткости и де-
ликатности не выпускать на сцену в кон-
цертах, посвященных 9 Мая, девиц с по-
держанными обнаженными телесами,
которые поют их любимые песни в «амэ-
рикэн стайл», с подвываниями, напоми-
нающими скулеж «кокер-спаниеля», ко-
торые глумятся над ними, нежели свиде-
тельствуют уважение?!

Лучшим считается то, что больше по-
хоже на американское. Но люди, воспи-
танные на наших нынешних безголосых
«Барби» и «Иванушках», уже не будут
русскими людьми. До боли сжалось
сердце, когда прочел в свиридовских
дневниках: «Трагичность заключается в
самом факте быть Русским художником
в любом виде искусства. Чувство абсо-
лютной ненужности. Полное равноду-
шие народа – существуешь ты или нет. У
народа нет отношения восторга к своим
художникам».

Почему же? Есть: самый бешеный
рейтинг у передач «За стеклом», «Окна»,
«Большая стирка». В этот сложнейший
переходный период хотелось бы, чтобы
нашими собеседниками были не виза-
жисты, парикмахеры и хрипатые певицы
с репертуаром пьяного шалмана, не
юмористы-пошляки, а наши писатели,
художники, профессура наших универ-
ситетов. Реальная задача русской интел-

лигенции – помочь пароду выстоять, как
он выстоял в 1941–1945 годах.

Не случайно, когда поет А. Розенбаум,
то на концертах вы услышите потрясаю-
щие аплодисменты в одних и тех же ме-
стах: «Врагом не сломленный народ» в
песне о Ленинграде и «Все вернется,
обязательно опять вернется…»

Ничего не вернется, но настроение
людей понятно и без комментариев. На-
стоящим подвигом считаю записанный
Хворостовским диск лучших советских
военных песен к 9 Мая.

– Что произошло с культурой Рос-
сии за последнее десятилетие? Как по-
влиял на развитие культуры обрыв
связей с бывшими союзными республи-
ками?

– Обрыв связей с бывшими советски-
ми республиками повлиял на развитие
культуры самым трагическим образом.
Сколько судеб сломано! Сколько надежд
рухнуло! Мой товарищ, замечательный
художник оперного театра в г. Душанбе,
бежал, все бросив, живет в чужой ма-
стерской. Сколько людей недоучилось,
недополучило знаний! Что с кинемато-
графистами? С музыкантами? Большин-
ство брошено на произвол судьбы. Что
есть художник без своей многотысячной
аудитории? Концерт Раймонда Паулса в
Москве – красноречивый ответ: «Любил
ли кто тебя, как я?!» Будет ли он иметь
такой успех еще где-нибудь? Нет, пото-
му что там люди не росли с его песнями.

Политики блестяще выдержали экза-
мен на разрушение великой державы, а
вместе с ними и интеллигенция. Сумеют
ли они быть такими же хорошими строи-
телями, какими были разрушителями?

Задача культуры, интеллигенции со-
стоит в том, чтобы подвинуть политиков
к осознанию единства перед лицом об-
щих проблем, к осознанию необходимой
целостности еще недавно братского, со-
юзного сообщества, продвижения к фор-
мированию реальной социальной и ду-
ховной общности народов, веками
строивших общий дом.

«Ничто не ввергает государство в та-
кую бестолочь, как вводимые новше-
ства, – говорит Монтень. – …Менять
фундамент такого огромного здания –
значит уподобляться тем, кто, чтобы
подчистить, начисто стирает написан-
ное, кто хочет устранить отдельные не-
достатки, перевернуть все сущее вверх
тормашками, кто исцеляет болезни по-
средством смерти».

К чему это я? Сегодня позиции многих
деятелей культуры не отличаются от их
позиций 60–80-х годов, только с разни-
цей до наоборот. Если прежде все, что
было связано с приходом большевиков к
власти, идеализировалось, а правление
царского режима трактовалось как реак-
ционное, жестоко преследовавшее сво-
бодомыслие, жандармское, авантюри-
стическое, повергшее Россию в нищету

КУЛЬТУРА – 
РОДИНА ДУШИ

Сегодняшнее положение культуры отражает
политическое состояние страны и общества.

(Интервью для журнала «Регион-Центр»)

Николай ГУБЕНКО

Перед днем рождения Н.Н. Губенко мы обратились к Ж.А. Болотовой
с просьбой поделиться заветным из наследия Мастера. Жанна Анд-
реевна посоветовала предложить читателям размышления Николая
Николаевича о состоянии современной культуры.
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и голод, то теперь все это относится к
большевикам, а царский режим обо-
жествляется. И называется это почему-
то возрождением. Только и слышишь:
фонд «Возрождение», программа «Воз-
рождение», банк «Возрождение»… А
народ умирает, а не возрождается.

В такой проституции отдельных, с
позволения сказать, деятелей культуры
совершенно откровенно проявила себя
новейшая разновидность старейшего
догматизма: полное отрицание предше-
ствующей истории, отрицание действи-
тельности, односторонность и максима-
лизм.

Конечно, оценка истории должна
включать разные интерпретации, в том
числе противоположные, разноаспект-
ные (с точки зрения религиозного, пси-
хологического, этнологического и дру-
гих подходов).

Тогда формируется широта взглядов,
подвижность сознания, терпимость, от-
каз от тенденциозности. Но перечерки-
вать историю, а частои просто вычерки-
вать из нее огромные пласты правды, как
это происходит сейчас, например, с ис-
ключением из школьных программ «Ти-
хого Дона» Шолохова, – губительно, не
просто ошибочно. Умного человека
можно определить по тщательности, с
которой он учитывает не только ошибки,
но и достижения, заслуги прошлого,
планируя будущее.

Мне кажется, что культура каждого на-
рода, как родина его души, должна опре-
делить стратегический приоритет в про-
стой истине: не участвовать во лжи,
стремиться к правде. Таково предначер-
тание культуры наших дней, хотя, воз-
можно, она не отдает себе отчета во всем
значении своей работы. Культура может

и должна стать источником подлинно-
сти, источником доверия человека к
окружающему миру, к другим людям.
Иначе возникает вопрос: что же это за
народ, который с каждой переменой вла-
сти топчет свое недавнее прошлое? Да
еще с таким мазохистским удовлетворе-
нием.

– Ваша оценка итогов прошедшего
заседания Госсовета по культуре в Пе-
тербурге: стало ли оно «галочкой» в
череде совещаний или важным эта-
пом?

– Успех нынешнего этапа развития,
выход из всех видов кризиса лежит в по-
нимании того, что культура может стать
важнейшим фактором решения эконо-
мических и политических проблем, и от-
ветственность за ход этих процессов ло-
жится в огромной степени на политиков.
Разумеется, ина саму интеллигенцию, но
прежде всего на политиков. Есть ли та-
кое понимание? 16 июня 2003 года Гос-
совет во главе спрезидентом РФ В. Пу-
тиным в торжественной обстановке про-
декламировал: «Да, есть!» «У страны и
народа, создавших и сохранивших свою
уникальную и богатейшую культуру, –
сказал во вступительном слове прези-
дент, – не только огромные перспективы,
но и огромнаяответственность».

По итогам заседания Госсовета прези-
дент дал поручения отдельным учреж-
дениям и исполнителям, где сказано:
«…при разработке проекта федеральной
целевой программы «Культура России
(2006–2010 гг.) предусмотреть… обра-
тив особое внимание на осуществление
комплекса мер по сохранению культур-
ного наследия…», «разработать ком-
плекс мер по стимулированию меценат-
ства и спонсорства…», «по совершен-

ствованию законодательства в сфере
культуры…», «по разграничению госу-
дарственной собственности на объекты
культурного наследия…» и т.д.

Очень толковые, дельные по существу
поручения.

Да и ответственные назначены, дай
Бог: Касьянов М.М., Швыдкой М.Е.,
Чайка Ю.Я., Грызлов Б.В., Иванов И.С.,
Газизулин Ф.Р., Волошин А.С.

Только мечтать!
Теперь – что происходит на самом

деле:
1.Бюджет 2004 года планирует недо-

финансирование федеральной целевой
программы «Культура России» на 2 мил-
лиарда 273 миллиона рублей. То есть
программа финансируется на 69% от
обязательств, данных правительством в
2000 году. При этом финансирование са-
мого значительного подраздела про-
граммы, о котором говорил на Госсовете
президент, – «развитие культуры и со-
хранение культурного наследия» – пред-
усмотрено лишь на уровне 56 процентов
от программных обязательств прави-
тельства.

И это при ожидающемся профиците
(сверхдоходе) в 83 миллиарда рублей.

2. Законопроект о разграничении
собственности на объекты культурного
наследия дважды вносился в Госдуму и
дважды торпедировался правитель-
ством, которое не дает на него заключе-
ния.

3.Законопроект (образчик конститу-
ции в области культуры) «Об основах за-
конодательства по культуре», в котором
определяется нормативное финансиро-
вание от расходной части бюджета, от-
кладывается на неопределенный срок.

4. Адресная инвестиционная програм-
ма сформирована кулуарно
проправительственным
большинством в Думе без
учета интересов большей ча-
сти регионов.

5.И, наконец, «кто-то ин-
когнито» (все знают, что Ад-
министрация президента,
кто же еще?) намерен «кон-
структивно изменить струк-
туру будущего созыва Думы,
в котором Комитета по куль-
туре (а президент давал по-
ручения о совершенствова-
нии законодательства в обла-
сти культуры) вовсе не пред-
видится».

Спрашивается: какой толк
в Госсовете, прошедшем 16
июня?!

Отвечаю: поели, попили.
Невольно вспоминается М.Е.
Салтыков-Щедрин: «У нас
из всех реформ наилучшим
образом укоренилась одна –
буфеты при собраниях…»
Посмотрели чудесно отре-

сепаратистов (кстати, сейчас мало кто
уже понимает: Ельцин – глава одного
из субъектов Советского Союза был
именно сепаратистом по отношению
ко всему СССР). 

С августа по сентябрь, постепенно,
указами и постановлениями Ельцина и
Бакатина региональные управления
КГБ СССР передаются российскому
КГБ, созданному Ельциным (хотя пре-
зидент РСФСР и его подручные по за-
кону права на это не имели). 22 октяб-
ря КГБ СССР был и вовсе упразднен, а
на его основе была создана Межрес-
публиканская служба безопасности, ко-
торая представляла собой бутафор-
скую структуру. Важно заметить, что
решение о роспуске союзного КГБ при-
нял так называемый «Госсовет», соз-
данный Ельциным, но не предусмот-
ренный Конституцией СССР. 

Схожая ситуация была с Советской
армией и МВД. Более чем 4-миллион-
ная советская армия была разделена на
армии союзных республик. Последний
министр обороны СССР Шапошников
(«продавленный» Ельциным на этот
пост 23 августа вместо генерала Мои-
сеева) трансформировал единую Со-
ветскую армию в «объединенные во-
оруженные силы» республик. Ельцин
подмял под себя военные части, нахо-
дившиеся на территории РСФСР. Не-
большой «огрызок» великой армии бы-
лой сверхдержавы просуществовал до
1992 года – как объединенные силы
СНГ, но потом и они были распущены. 

Также указами Ельцина правитель-
ству РСФСР были подчинены органы
советской милиции на территории
РСФСР. 

Оставалась, правда, еще многомил-
лионная Коммунистическая партия
Советского Союза и ее республикан-
ское отделение – недавно созданная
Компартия РСФСР. Многие говорят
сейчас, что Компартия к тому времени
выродилась, что она состояла из карь-
еристов, что она не была реальной по-
литической силой. Но почему же тогда
Ельцин решил ее запретить? 

Нет, как раз к 1991 году большинство
карьеристов из партии вышли, хлопая
дверью и сжигая под вспышки фото-
аппаратов партбилеты. Тот же Ельцин
– человек, который олицетворял собой
одно слепое властолюбие, вышел из
КПСС еще в 1990-м. Горбачев покинул
ряды партии первым делом как вернул-
ся из Фороса – 22 августа 1991-го. 

Как ни парадоксально, к лету и даже
к весне 1991-го (на апрельском плену-
ме 1991-го чуть было не отправили в от-
ставку Горбачева!) произошла есте-
ственная очистка партии. Ядро в ней
уже составляли те, кто потом будет
драться на баррикадах у Белого дома в
1993-м. В партии шли оживленные дис-
куссии о будущем страны. Большин-
ство коммунистов (как и большинство

советских людей) мечтали о демокра-
тическом, обновленном, современном
социализме и об обновленном СССР (о
капитализме и распаде страны мечтала
лишь верхушка, команда «младоре-
форматоров»). Коммунисты требовали
нового съезда партии, всенародного
обсуждения проекта союзного догово-
ра. Кстати, его же обещал и ГКЧП,
ведь Горбачев обсуждал союзный дого-
вор кулуарно, с руководителями рес-
публик, заботясь больше о своей судь-
бе, чем о судьбе СССР. 

Ельцин вполне обоснованно опасал-
ся этой очищенной, идейной Компар-
тии. Кроме того, выстраивая свое
собственное «государство в государст-
ве», Ельцин прямо-таки облизывался
на имущество Компартии. И после па-
дения ГКЧП он решил все вопросы од-
ним ударом. 23 августа Ельцин подпи-
сывает Указ №79 «О приостановлении
деятельности Компартии РСФСР».
Партию поставили вне закона. Член-
ство в ней стало уголовным преступле-
нием. Готовы ли были сотни тысяч про-
стых коммунистов, пусть и верящих в
обновленный социализм, идти в тюрь-
му за убеждения? Нет, и не будем их
осуждать, жертвенность – удел актив-
ного меньшинства…  

Кстати, запрет Коммунистической
партии – один из главных маркеров лю-
бого правобуржуазного госпереворота.
Однако в случае Ельцина здесь важны
два момента. Первый – это был не за-
кон, а именно указ. Ельцин боялся свя-
зываться с парламентом и проводил
свою волю указами. Молодежь уже и не
знает, что не было, например, закона о
приватизации – она тоже проводилась
по указу, подписанному одним челове-
ком – Ельциным, то есть она была в
полном смысле слова беззаконной. И
второе – Ельцин тут же нарушил и этот
свой указ, который, в свою очередь, на-
рушал Конституцию СССР. В тот же
день, 23 августа, пока Горбачев встре-
чался с членами Верховного Совета
РСФСР, сотрудники милиции и КГБ
стали под угрозой задержания изгонять
из здания ЦК КПСС работников ЦК
(хотя ельцинский указ на органы со-
юзной Компартии формально не рас-
пространялся). Лишь 6 ноября Ельцин
выпускает дополнительный указ – о за-
прете КПСС на территории России, то-
же незаконный, но теперь и неважный
– дело было уже сделано.  

Сейчас уже мало кто вспомнит и то,
что вслед за указом о запрете Ком-
партии вышло приложение – о пере-
даче имущества КПСС на территории
РСФСР органам РСФСР. Это прило-
жение некоторые историки считают
еще более судьбоносным, чем сами
«антикоммунистические указы». Ведь
именно в согласии с ним милиционе-
ры заявлялись в горкомы и обкомы
КПСС по всей стране и опечатывали

здания, которые... переходили потом
администрациям, министерствам, бан-
кам…  

Между прочим, в 1992 году, уже в
постсоветские времена, Конституцион-
ный суд РФ (решение №9-п от 30 но-
ября 1992 года) признал «антикомму-
нистические указы» Ельцина неправо-
выми, Компартия РФ (КПРФ) – на-
следница КПСС на территории России
– была вновь разрешена, но... имуще-
ство КПСС ей не вернули. ЦК партии
до сих пор ютится в маленьком здании
на Цветном Бульваре, а в прекрасном,
роскошном здании ЦК КПСС на Ста-
рой площади сидят чиновники АП РФ
и раздают указания СМИ – клеймить
проклятые 90-е, но не трогать Ельци-
на...

И, наконец, 8 декабря произошло об-
щеизвестное – Ельцин, Кравчук и
Шушкевич подписали в Беловежской
Пуще соглашение о роспуске СССР и
создании СНГ. Это был последний ак-
корд ельцинского госпереворота, ведь
по закону ни он, ни его «соратники»
сделать это не могли. Горбачев, кото-
рый еще формально оставался прези-
дентом СССР (он подаст в отставку
только 25 декабря), даже слабо пискнул
о незаконности этого действа, о том,
что такое решение может принять
только съезд народных депутатов
СССР! Но от него отмахнулись, как от
мухи. Ни поднять в ружье свои прези-
дентские войска (они у него еще бы-
ли!), ни обратиться к народу Горбачев
не осмелился. Мемуары показывают,
что уже вел с Ельциным увлекательный
торг – просил оставить себе госохрану,
госдачу, гособеспечение и персональ-
ную пенсию в новой, постсоветской
России…

Так завершился государственный пе-
реворот, совершенный Борисом Ель-
циным и его соратниками в августе–де-
кабре 1991 года. Госпереворот, о кото-
ром никто сегодня не говорит, – пере-
воротчиками назначены гэкачеписты,
пытавшиеся спасти страну! А Ельцину
ставят памятники, в честь него открыли
центр, водят туда детишек и рассказы-
вают о нем как о «борце за законность,
свободу». Высшие чиновники России
носят к его памятнику цветочки...  

И это при том, что госпереворот
1991-го был лишь первым в политиче-
ской карьере этого фигуранта. А потом
был расстрел парламента, пылающая
Чечня, позор и бесстыдство выборов
1996-го. Уничтожив народно-социали-
стическую перспективу СССР, Ельцин
уничтожил потом и парламентаризм в
Российской Федерации. Самозванный
«демократ» на деле стал могильщиком
российской демократии...

Но это, как говаривал один телеведу-
щий, уже совсем другая история. О ко-
торой я тоже обязательно постараюсь
написать.
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Каждому нормальному человеку свой-
ственно вспоминать о прошлом, прожи-
вать успешно или с трудностями в на-
стоящем и мечтать о будущем. Более то-
го, все мы так или иначе пытаемся вы-
страивать свое настоящее с учетом
стремления к желаемому будущему. Уве-
рен, что многие из нас задумываются и о
будущем своих родных и близких, о ва-
риантах лучшего будущего своей семьи,
своего коллектива: предприятия, компа-
нии, организации, наконец, своего села,
города и района. Ну и, конечно же, о бу-
дущем своей страны. Понятно, что за бу-
дущее сел, городов и районов особую от-
ветственность несут их руководители.
Хотя и не уверен, что все они часто и
предметно думают о будущем вверенных
им территорий. Чаще, видимо, они заня-
ты решением множества текущих про-
блем. А что будет через год, два, пять –
как получится. Эти вопросы пусть реша-
ет вышестоящее начальство.

Полагаю, что руководители любого
уровня обязаны не только обеспечивать
нормальную, эффективную жизнедея-
тельность своего коллектива, села, горо-
да, района, но и способствовать его раз-
витию. А чтобы это делать – прежде все-
го, необходимо хорошо представлять,
оценивать возможное будущее. Другими
словами, необходимо прогнозировать бу-
дущее, создавать, строить модели эф-
фективного будущего сел, городов, рай-
онов и рассчитывать пути их практиче-
ской реализации. При этом даже неспе-
циалисту понятно, что будущее села, го-
рода тесно связано с будущим района, а
его будущее – с будущим страны. Такие
же самые тесные взаимосвязи должны
быть и у прогнозных моделей будущего –
сел, городов, районов – и страны в целом.
Поэтому приходим к важному выводу,
что в основе будущего наших сел, горо-
дов и районов лежит будущее нашей
страны – России. И особая, можно ска-
зать, крайняя ответственность за это – у
руководства страны – практически всех
ветвей власти и управления. 

Конечно же, определенными оценка-
ми тенденций и путей развития наши ру-
ководители занимаются. На уровне стра-
ны, в основном, через макроэкономиче-
ские показатели: темпы роста ВВП, ин-
фляции, бюджетное планирование, реа-
лизацию некоторых инфраструктурных и
национальных проектов. На уровне рай-
онов – почти по тем же секторам и пара-
метрам, плюс охватываются некоторые

социальные аспекты, охрана природы.
На уровне городов и сел – затрагивается
развитие дорог, инженерных коммуника-
ций, городской среды, социальной сфе-
ры.

В последние годы стали снова внед-
ряться инструменты стратегического
планирования, в том числе простран-
ственного – стали разрабатываться тер-
риториальные планы развития регионов,
городов, муниципальных образований.
Но в них рассматриваются в основном
лишь развитие инфраструктурных объ-
ектов, почти не охватывается развитие
производственно-экономических секто-
ров, либо они оцениваются в обобщен-
ном виде. Кроме того, региональные
программы слабо взаимосвязаны с муни-
ципальными программами. А так как
многие оценочные параметры приводят-
ся в обобщенной форме, то такие про-

граммы трудно использовать для их
практической реализации, для контроля
за выполнением. 

Но, пожалуй, самым проблемным яв-
ляется то, что отсутствуют прогнозные
оценки и модели долгосрочного разви-
тия страны в целом. А в основе их разра-
ботки – хотят этого определенные пра-
вящие круги или нет – лежит идеологи-
ческая составляющая. Это основные це-
ли и пути долгосрочного развития стра-
ны в целом, достижение социально-эко-
номической справедливости для всех
слоев населения, гармоничных отноше-
ний с природой.

И в этой связи вызывает большое со-
жаление и удивление тот факт, что у нас
в Российской Федерации по Конститу-
ции не должно быть никакой идеологии.
Такой записью, по существу, мы сделали
лишь услужливую уступку Западу и взя-
ли определенное обязательство по отка-
зу от марксистско-ленинской идеологии
СССР. Но идеология – это, прежде все-
го, концептуальное представление о бу-
дущем страны и ее экономической осно-
ве – как важнейшей предпосылке ее дол-
госрочного устойчивого развития. Со-
всем непонятно, что здесь недопустимо-
го, предосудительного?

Конечно же, формулирование основ-
ных представлений о будущем России –
это, прежде всего, дело политических
партий, в первую очередь – основных,
парламентских. И следует подчеркнуть,
что такую более полную, содержатель-

К МОДЕЛИ БУДУЩЕГО
Академик РАН П.Я. БАКЛАНОВ

Россия и ее регионы: какими хотелось бы их видеть
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Если во многих странах мира 
тему CBDC (цифровая валю-
та центрального банка) обсуж-
дают в первую очередь эконо-
мисты и финансисты, то в США 
она стала «топовой» темой по-
литиков. Более того, она может 
стать (и уже становится) клю-
чевой темой кампании по вы-
борам президента страны (со-
стоятся в ноябре следующе-
го года). Отношение кандида-
та к CBDC станет лакмусовой 
бумажкой для избирателей. 
Опросы общественного мнения 
в США показывают, что боль-
шая часть населения относится 
негативно или с подозрением 
к проекту цифрового доллара, 
который проталкивается людь-
ми из окружения нынешнего 
президента Джо Байдена.

Кандидат от демократиче-
ской партии Роберт Кеннеди 
- младший (племянник амери-
канского президента Джона 
Кеннеди, убитого в 1963 году) 
уже активно выступает против 
цифрового доллара (вопреки 
негласным установкам демо-
кратической партии тему циф-
рового доллара не будировать). 
Этот «нестандартный» поли-
тик-демократ заявил, что CBDC 
могут «смазать скользкий путь 
к финансовому рабству и поли-
тической тирании».

Кандидат от Республикан-
ской партии – нынешний гу-
бернатор штата Флорида Рон 
Десантис не только выступает 
против цифровой валюты цен-
тральных банков, но и практи-
чески действует. Он иницииро-
вал подготовку и обсуждение в 
Легислатуре своего штата про-
екта закона, запрещающего ис-
пользование не только цифро-
вого доллара, но и любых иных 
цифровых валют центральных 
банков. В мае этого года закон 
был принят. Позже аналогичные 
законопроекты внесли штаты 
США Луизиана, Алабама и Се-
верная Дакота. Ожидается, что 
до конца года законы о запре-
те CBDC будут приняты в боль-
шинстве так называемых «крас-
ных» штатов (таковыми назы-
ваются штаты, где во власти 
доминируют республиканцы, в 
отличие от «синих штатов, где 
доминируют демократы).

«CBDC представляет собой 
огромную угрозу американской 
свободе, и 20 января 2025 года 
она отправится в пепел исто-
рии», – заявил недавно губер-
натор Флориды. Намекнув, что 
в случае, если он станет пре-
зидентом страны, в первый же 
день пребывания на этом посту 
он примет решение о запрете 
цифрового доллара.

Рон Десантис задает тон ре-
спубликанцам не только на 
уровне штатов, но и на феде-
ральном уровне. Конгрессмен 
Том Эммер, лидер республи-
канского большинства в Палате 
представителей США, в февра-
ле нынешнего года представил 
проект закона о защите «фи-
нансовой приватности» граж-
дан при использовании CBDC 
(The CBDC Anti-Surveillance 
State Act).

Сенатор-республиканец от 
штата Техас (США) Тед Круз в 
марте представил в верхней 
палате Конгресса США зако-
нопроект, запрещающий ФРС 
запускать ориентированную на 
розничного пользователя циф-
ровую валюту. Круз заявил, 
что Америке не нужен цифро-
вой доллар, который «может 
использоваться федеральным 
правительством в качестве ин-
струмента финансового надзо-
ра».

Конгрессмен США от респу-
бликанской партии Алекс Муни 
31 мая внес для обсуждения в 
нижней палате Конгресса США 
проект закона о предотвраще-
нии пилотного использования 
цифрового доллара, «чтобы за-
крыть лазейку в пилотной про-
грамме цифровой валюты Цен-
трального банка Федеральной 
резервной системы (CBDC)». 
Муни обращает особое внима-
ние на проект цифрового юаня, 
с помощью которого в Китае 
выстраивается «электронный 
концлагерь»: «После того, как 
он (проект цифрового юаня – 
В.К.) будет полностью реали-
зован, он позволит китайским 
чиновникам отслеживать и ма-
нипулировать финансовой де-
ятельностью не только своих 
граждан, но и любого иностран-
ного лица или фирмы, которые 
ведут бизнес с Китаем. CBDC – 
это не инновации, а контроль».

Подробнее о законодатель-
ных инициативах по ограниче-
нию или запрету CBDC в США 
можно узнать из моей статьи 
«Цифровая валюта становит-
ся одним из ключевых вопро-
сов для американских полити-
ков», опубликованной в сере-
дине июня.

В июле очень резонансным 
стало заявление члена Палаты 

представителей республикан-
ца Уоррена Дэвидсона. Кон-
грессмен высказался против 
CBDC, призвав Конгресс за-
претить их и объявить их раз-
работку уголовно наказуемым 
делом. Дэвидсон обвинил Фе-
деральную резервную систе-
му в «создании финансового 
эквивалента «Звезды Смер-
ти», заявив, что CBDC превра-
щает деньги в инструмент при-
нуждения и контроля («Звезда 
Смерти» – вымышленная бое-
вая космическая станция, спо-
собная уничтожать целые пла-
неты, из сериала «Звездные 
войны»). Заявления Дэвидсона 
были спровоцированы объяв-
лением Федерального резерв-
ного банка в Сан-Франциско о 
поиске старшего инженера по 
криптовалютам для работы над 
проектом цифрового доллара. 
Дэвидсон отметил, что день-
ги должны быть стабильным 
средством сбережения, они 
не должны программировать-
ся Центральным банком. «В на-
дежной финансовой системе 
должны поощряться одноран-
говые транзакции, для них не 
нужно чье-то разрешение», – 
добавил Дэвидсон.  

Недавно обозначился еще 
один кандидат на пост прези-
дента США от республиканцев. 
Это американский предприни-
матель индийского происхож-
дения, писатель и консерва-
тивный политический деятель 
Вивек Рамасвами. Он про-
тив CBDC. Цифровой доллар, 
по его мнению, прокладывает 
путь системе социальных рей-
тингов и социального кредита, 
подобной той, которая сейчас 
существует в Китае и допол-
няет цифровой юань. Америка 
не должна идти по пути Китая, 
строящего «цифровую дикта-
туру».

9 августа Вивек Рамасвами 
в очередной раз сделал резо-
нансные заявления по пово-
ду CBDC. Он вновь отметил, 
что Китай внедряет цифровой 
юань, чтобы ограничить сво-
боду людей. Поэтому США не 
должны следовать примеру 
Пекина: «Именно по тем при-
чинам, по которым КПК [Ком-
мунистическая партия Китая] 
хочет принять CBDC, мы в Со-
единенных Штатах не должны 
этого делать». Политик также 
добавил: «CBDC – последний 
троянский конь «Великой пе-
резагрузки» (термин «Вели-
кая перезагрузка» был вбро-
шен в обращение в 2020 году 
президентом Всемирного эко-
номического форума Клаусом 
Швабом – В.К.) и прямой путь 
к системе социального креди-
та, которая навсегда интегри-
рует ESG (аббревиатуру ESG 
можно расшифровать как «эко-
логия, социальная политика и 
корпоративное управление»; 
за этой аббревиатурой скры-
вается проект мировой элиты, 
обеспечивающий проведение 
«великой перезагрузки» – В.К.) 
в нашу валюту. Доллар будет 
сильнее, если мы защитим его 
от цифровизации». Кандидат в 
президенты США назвал CBDC 
«могилой американской сво-
боды», и это выражение поли-
тика было ретранслировано 
многими СМИ.

В июне в предвыборную пре-
зидентскую гонку от респу-
бликанской партии официаль-
но подключился мэр Майами 
(Флорида) Фрэнсис Суарес. 
Он также пообещал запретить 
CBDC в случае избрания пре-
зидентом США: «Никто не хо-
чет, чтобы федеральное прави-
тельство знало, сколько у вас 
денег и где вы их храните. Не 
думаю, что в этом есть что-то 
особо инновационное». Другие 
кандидаты на пост президента 
лояльно относятся к частным 
цифровым валютам (крипто-
валютам) или даже их поддер-
живают. А вот Суарес являет-
ся, пожалуй, наиболее актив-
ным сторонником криптова-
лют. И именно по этой причине 
Суарес выступает против циф-
рового доллара. Ибо CBDC и 
частные криптовалюты сосу-
ществовать не могут. Еще в но-
ябре 2021 года Суарес расска-
зал о планах стать первым по-
литиком в США, который кон-
вертирует зарплату в биткоин. 
Среди кандидатов на пост пре-
зидента США по активности 
поддержки биткойна с Суаре-
сом может сравниться только 
Роберт Кеннеди.

Даже те политики, которые 
будут участвовать в президент-
ских выборах, но пока молчат 
по вопросу CBDC, вынуждены 
будут обозначить свою пози-
цию по данному вопросу. Об 
этом, в частности, говорится 
в статье «Voters Hate CBDCs. 
Why Do Governments Keep 
Pushing Them?» («Избирате-
ли ненавидят цифровые валю-
ты центральных банков. Поче-

му государство продолжают 
их проталкивать?»). Из само-
го названия статьи видно, что 
американцы, которые в следу-
ющем году будут участвовать 
в выборах президента страны, 
в своей массе относятся нега-
тивно к CBDC. Автор статьи Пи-
тер Ст. Онг пишет: «По всему 
миру правительства пытаются 
заменить наличные деньги на 
цифровые валюты централь-
ных банков (CBDC), и люди во 
всем мире начинают просы-
паться, но нам нужно гораздо 
больше. CBDC – управляемый 
правительством криптотокен, 
заменяющий национальную 
валюту реестром отслежива-
ния – списком того, кто чем 
владеет. Так правительство 
может отслеживать, контроли-
ровать и санкционировать каж-
дый потраченный вами дол-
лар. Они могут помешать вам 
купить не то, что нужно, будь 
то сырое молоко, газовая пли-
та или средства самообороны. 
Они могут помешать вам сде-
лать пожертвование не тому 
человеку, как было в случае с 
канадскими дальнобойщика-
ми. Они даже могут заставить 
вас покупать то, что прикажет 
правительственный чиновник».

В статье отмечается, что по 
мере приближения к прези-
дентским выборам американ-
цы все больше узнают правду о 
CBDC, и оппозиция цифровому 
доллару нарастает: «На самом 
деле недавний опрос показал, 
что американцы в подавляю-
щем большинстве случаев от-
вергают CBDC. Их неприя-
тие растет по мере того, как 
американцы больше узнают о 
них. Например, противостоя-
ние усиливается, когда люди 
узнают, что CBDC может ис-
пользоваться для заморажи-
вания банковских счетов по-
литических оппозиционеров. 
Противостояние усиливается 
еще больше, когда люди узна-
ют, что CBDC позволяет пра-
вительству отслеживать ваши 
расходы. И оно возрастает до 
74%, когда люди начинают по-
нимать, что CBDC позволяет 
правительству контролировать 
ваши расходы».

Автор отмечает, что центро-
банки многих стран имеют осо-
бый статус, они свободны от 
тех ограничений, которые су-
ществуют для органов испол-
нительной власти. Федераль-
ный Резерв – не исключение. 
Он может делать то, что за-
хочет (вернее, что захотят ак-
ционеры этой частной корпо-
рации). Федеральный Резерв 
даже игнорирует американ-
ский закон о свободе инфор-
мации, обеспечивающий «про-
зрачность» государственных 
ведомств: «На самом деле, 
многие центральные банки, 
включая ФРС, в значительной 
степени освобождены от тре-
бований о свободе информа-
ции, когда правительство обя-
зано рассказывать народу, чем 
оно занимается. Как выразил-
ся Мюррей Ротбард, ФРС сво-
боднее от надзора Конгрес-
са и как следствие – от над-
зора избирателей, чем ЦРУ» 
(упомянутый автором статьи 
Мюррей Ротбард – американ-
ский экономист, представи-
тель австрийской школы эко-
номической теории. Годы жиз-
ни: 1926–1995. Непримиримый 
критик Федерального резерва 
США).

Автор статьи отмечает: «Как 
бы люди во всем мире ни не-
навидели CBDC, правитель-
ства во всем мире любят их: 
им нравятся тоталитарное на-
блюдение и контроль, а также 
богоподобное централизован-
ное планирование CBDC. Они 
не остановятся, пока их не за-
ставят избиратели». Он заклю-
чает, что на фоне большин-
ства других стран в США про-
тивостояние цифровой валю-
те Центрального банка более 
энергичное и эффективное.

Статья завершается следую-
щими словами: «Что касается 
других стран, то большинство 
избирателей все еще не осоз-
нают угрозу, которую CBDC 
представляют для их финансо-
вой свободы и прав человека, 
даже несмотря на то, что число 
неавторизованных «пилотных 
проектов» растет как грибы. 
Времени, чтобы остановить их, 
все меньше».

P.S. История принятия 
закона о цифровом рубле 
(вступил в силу с 1 авгу-
ста нынешнего года) пока-
зывает, что политическая 
оппозиция CBDC в Рос-
сии намного слабее, чем в 
США. И в деле противосто-
яния цифровой валюте Цен-
трального банка россий-
ским политикам есть чему 
поучиться у американских.

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

CBDC – «МОГИЛА 
АМЕРИКАНСКОЙ 

СВОБОДЫ»
Опыт противостояния проекту цифрового доллара

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания (пере вода):  
русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; частота: 11473; V 22500; FEC: 3/4

ПОНЕДЕЛЬНИК, 
21 августа 

02:15		«СВЕРСТНИЦЫ»	(12+)
03:45		«СЫЩИК	ПЕТЕРБУРГСКОЙ	

ПОЛИЦИИ»	(16+)
05:20		«ЛЕКАРСТВО	ПРОТИВ	

СТРАХА»	(12+)
07:00	 Детский	сеанс
	«ЧЁРНАЯ	КУРИЦА,	ИЛИ	ПОДЗЕМ-

НЫЕ	ЖИТЕЛИ»	(6+)
08:10	 «МультУтро»(6+)
10:00	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
11:00	 Специальный	 репортаж	 «Хака-

сия.	Устойчивое	развитие»	(12+)
11:25		«СВЕРСТНИЦЫ»	(12+)
13:00		«СЫЩИК	ПЕТЕРБУРГСКОЙ	

ПОЛИЦИИ»	(16+)
14:40		«ЛЕКАРСТВО	ПРОТИВ	

СТРАХА»	(12+)
16:25	ДЕТСКИЙ	СЕАНС
		 «ЧЁРНАЯ	КУРИЦА,	ИЛИ	

ПОДЗЕМНЫЕ	ЖИТЕЛИ»	(6+)
17:35	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
18:35		«ТОЛЬКО	ВДВОЁМ»	(12+)
20:10		«СОТРУДНИК	ЧК»	(12+)
22:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
23:10	 Специальный	репортаж
	 «Слово	и	дело	по-китайски»(12+)
23:40	 	«БЕРЕМ	ВСЕ	НА	СЕБЯ»	(12+)
02:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
02:15		«ТОЛЬКО	ВДВОЁМ»	(12+)

ВТОРНИК,  
22 августа 

03:45		«СОТРУДНИК	ЧК»	(12+)
05:35	 Дискуссионный	клуб«Точка		

зрения»	(12+)

06:30		«БЕРЕМ	ВСЕ	НА	СЕБЯ»	
(12+)

08:00	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная		программа
	 «Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
11:15	 Специальный	репортаж	«Слово	и	

дело	по-китайски»	(12+)
11:45		«ТОЛЬКО	ВДВОЁМ»	(12+)
13:20		«СОТРУДНИК	ЧК»	(12+)
15:10	 Специальный	репортаж
	 «Уметь	дружить»	(12+)
15:30		«БЕРЕМ	ВСЕ	НА	СЕБЯ»	

(12+)
17:00	 Дискуссионный	 клуб«Точка	 зре-

ния»	(12+)
18:00	 Специальный	репортаж
	 «Слово	и	дело	по-китайски»	(12+)
18:30		«ДЕВЯТЬ	ДНЕЙ	ОДНОГО	

ГОДА»	(12+)
20:30		«ОДИН	И	БЕЗ	ОРУЖИЯ»	(12+)
22:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
23:10	 Специальный	репортаж
«Самсон	с	запахом»	(12+)
23:35		«ДЕРЗОСТЬ»	(12+)
02:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
02:15		«ДЕВЯТЬ	ДНЕЙ	ОДНОГО	

ГОДА»	(12+)

СРЕДА,  
23 августа 

04:15		«ОДИН	И	БЕЗ	ОРУЖИЯ»
	 (12+)
05:45	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»(12+)
06:40	 	«Дерзость»	(12+)
08:30	 «МультУтро»(6+)
10:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»(12+)
11:15	 Специальный	репортаж
	 «Самсон	с	запахом»(12+)
11:40		«ДЕВЯТЬ	ДНЕЙ	ОДНОГО	

ГОДА»	(12+)
13:40		«ОДИН	И	БЕЗ	ОРУЖИЯ»	(12+)

15:10		«ДЕРЗОСТЬ»	(12+)
17:00	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»(12+)
17:55		«ГЛАВНЫЙ	КОНСТРУКТОР»
	 1-2	СЕРИИ	(12+)
20:35		«БЕЛЫЙ	ВЗРЫВ»	(12+)
22:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
23:10	 Специальный	репортаж
	 «Реформа	мусорной	кучи»(12+)
23:40		«ГРЕШНИК»	(12+)
02:00	ИНФОРМАЦИОННАЯ	ПРО-

ГРАММА	«ТЕМЫ	ДНЯ»
02:15		«ГЛАВНЫЙ	КОНСТРУКТОР»
	 1-2	СЕРИИ	(12+)

ЧЕТВЕРГ,  
24 августа

05:00		«БЕЛЫЙ	ВЗРЫВ»	(12+)
06:30	Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
07:25		«ГРЕШНИК»(12+)
09:00	«МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа
	 «Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
11:15	Специальный	репортаж
	 «Реформа	мусорной	кучи»	(12+)
11:45		«ГЛАВНЫЙ	КОНСТРУКТОР»
	 1-2	СЕРИИ	(12+)
14:25		«БЕЛЫЙ	ВЗРЫВ»	(12+)
15:50		«ГРЕШНИК»	(12+)
17:25	Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
18:25	Специальный	репортаж
	 «Реформа	мусорной	кучи»(12+)
18:50		«КО	МНЕ,	МУХТАР!»	(12+)
20:25		«Я	БУДУ	ЖДАТЬ»	(12+)
22:00	Информационная	программа
	 «Темы	дня»
22:15	Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
23:10	Премьера	 Специальный	 репор-

таж	«Чтобы	быть	вместе»	(12+)
23:35		«ДОНЕЦКИЕ	ШАХТЕ-

РЫ»(12+)
02:00	Информационная	программа
«Темы	дня»

02:15		«КО	МНЕ,	МУХТАР!»	(12+)

ПЯТНИЦА,  
25 августа 

03:50		«Я	БУДУ	ЖДАТЬ»	(12+)
05:25	 Дискуссионный	клуб«Точка		

зрения»(12+)
06:25		«ДОНЕЦКИЕ	ШАХТЕРЫ»
	 (12+)
08:15	 «МультУтро»(6+)
10:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
11:15	 Премьера	 Специальный	 репор-

таж«Чтобы	быть	вместе»(12+)
11:45		«КО	МНЕ,	МУХТАР!»	(12+)
13:20		«Я	БУДУ	ЖДАТЬ»	(12+)
14:55	 Специальный	 репортаж	 «Пра-

вильный	выбор	Хакасии»	(12+)
15:25		«ДОНЕЦКИЕ	ШАХТЕРЫ»	

(12+)
17:15	 Дискуссионный	 клуб«Точка	 зре-

ния»	(12+)
18:15	 Премьера	 Специальный	 репор-

таж	«Чтобы	быть	вместе»	(12+)
18:40		«СХВАТКА	В	ПУРГЕ»	(12+)
20:20		«ПОСЛЕДНИЙ	ДЮЙМ»	(12+)
22:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб	«Точка	

	зрения»	(12+)
23:10	 Документальный	фильм
	 «Модель	Сталина»
Фильм	1.	«Индустриализация»	(12+)
23:40		«ТРЕВОЖНЫЙ	МЕСЯЦ	ВЕ-

РЕСЕНЬ»	(12+)
02:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
02:15		«СХВАТКА	В	ПУРГЕ»	(12+)

СУББОТА,  
26 августа 

04:00		«ПОСЛЕДНИЙ	ДЮЙМ»	(12+)
05:40	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
06:40		«ТРЕВОЖНЫЙ	МЕСЯЦ	 

ВЕРЕСЕНЬ»	(12+)
08:25	 «МультУтро»	(6+)

10:00	 Информационная	программа
	 «Темы	дня»
10:15	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
11:15	 Документальный	фильм
	 «Модель	Сталина»	Фильм	1.	«Ин-

дустриализация»	(12+)
11:45		«СХВАТКА	В	ПУРГЕ»	(12+)
13:20		«Я	ВАС	ЛЮБИЛ...»	(12+)
15:00		«ПОСЛЕДНИЙ	ДЮЙМ»	(12+)
16:40	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
17:40		«ТРЕВОЖНЫЙ	МЕСЯЦ	ВЕ-

РЕСЕНЬ»	(12+)
19:25		«КОЛОННА»	(12+)
22:10		«ПРЕОДОЛЕНИЕ»	(12+)
23:40	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
00:40		«АРШИН	МАЛ	АЛАН»(12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 
27 августа 

02:30		«КОЛОННА»	(12+)
05:10	 Дискуссионный	клуб
«Точка	зрения»	(12+)
06:10		«ПРЕОДОЛЕНИЕ»	(12+)
07:40		«Я	ВАС	ЛЮБИЛ...»(12+)
09:20	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:00	 Специальный	репортаж
«Чтобы	быть	вместе»	(12+)
11:30	КО	ДНЮ	РОЖДЕНИЯ	ФАИНЫ	

РАНЕВСКОЙ...«ВЕСНА»(12+)
13:30		«КОЛОННА»(12+)
16:10	КО	ДНЮ	РОЖДЕНИЯ	ФАИНЫ	

РАНЕВСКОЙ...	 
«СВАДЬБА»(12+)

17:20	 Детский	сеанс		«ТАМ,	НА	 
НЕВЕДОМЫХ	ДОРОЖКАХ...»	(6+)

18:25	 Дискуссионный	клуб
	 «Точка	зрения»	(12+)
19:20	 Специальный	репортаж
	 «Чтобы	быть	вместе»	(12+)
19:45		«ТЕГЕРАН-43»	1-2	СЕРИЯ	

(12+)
22:40	КО	ДНЮ	РОЖДЕНИЯ	ФАИНЫ	

РАНЕВСКОЙ...	«ВЕСНА»	(12+)
00:40		«МИЧУРИН»	(12+)

Камбоджа и Лаос непосредствен-
ным образом столкнулись с послед-
ствиями применения кассетных бомб 
Соединенными Штатами – точно таких 
же бомб, которые сейчас применяют-
ся на Украине. 

В июле админи-
страция Байдена 
прислушалась к 
просьбам Украи-
ны и решила от-
править Киеву кас-
сетные бомбы. 15 лет 
назад множество стран по 
всему миру приняли решение никогда 
больше не использовать этот вид воо-
ружений, поскольку каждая такая бом-
ба выбрасывает и беспорядочным об-
разом рассеивает на большой терри-
тории множество суббоеприпасов, ко-
торые могут нести серьезную угрозу 
для мирного населения на протяжении 
нескольких десятилетий. Ни Украина, 
ни Соединенные Штаты тогда не под-
писали Конвенцию по кассетным бое-
припасам, и многие союзники Вашинг-
тона, включая Канаду, Германию и Ве-
ликобританию, встретили такое реше-
ние с заметной тревогой. 

Лидеры стран, которые до сих пор 
пытаются справиться с последстви-
ями применения кассетных бомб на 
своих территориях, решили, что они 
обязаны высказаться. Премьер-ми-
нистр Камбоджи Хун Сен призвал 
президента США Джо Байдена и пре-
зидента Украины Владимира Зелен-
ского не применять это оружие, «по-
тому что настоящими жертвами ста-
нут украинцы»… 

Решение администрации Байде-
на вызвало серьезную тревогу среди 
сторонников мер по очистке террито-
рий в Юго-Восточной Азии от нера-
зорвавшихся боеприпасов. Сера Ку-
лабдара, глава американской группы 
Legacies of War, занимающейся про-
движением обезвреживания неразо-
рвавшихся бомб, в этом году стала 
председателем американского фили-
ала движения «Коалиция против кас-
сетных боеприпасов»… 

Кулабдара лично сталкивалась с 
последствиями применения кассет-
ных бомб. Она родилась на юге Ла-
оса спустя более десяти лет после 
того, как последняя такая бомба была 
сброшена на территорию страны, а в 
1990 году вместе с семьей переехала 
в Соединенные Штаты. Но она очень 
хорошо помнит, как ее отец, врач-хи-
рург по специальности, ездил на вы-
зовы к людям, искалеченным такими 
боеприпасами, и как он ампутировал 
конечности, часто оперируя таких же 
детей, как она сама. В ходе бомбо-
вой кампании, которую Соединенные 
Штаты проводили с 1964 по 1973 год, 
– ее называли «секретной войной», 
потому что в тот момент американ-
ской общественности никто о ней не 
сообщал, – американские бомбарди-
ровщики сбрасывали в Лаосе эквива-
лент одной полной загрузки самолета 
каждые восемь минут на протяжении 
девяти лет. 

Независимо от того, как Украина 
будет применять это оружие, «воз-
действие кассетных бомб будет дол-
госрочным, и оно затронет невинных 
граждан», как сказал Хенг Ратана, ге-
неральный директор Камбоджийско-
го центра противоминной деятель-
ности – правительственного агент-
ства, занимающегося обезврежи-
ванием американских бомб, а также 
других неразорвавшихся боеприпа-
сов, оставшихся там со времен граж-
данской войны. Операции по очистке 
территорий идут в Камбодже уже бо-
лее трех десятилетий, и организация 
сообщила, что в 2023 году от неразо-

рвавшихся боеприпасов уже постра-
дали 30 человек. Это агентство может 
поделиться своим ценным опытом с 
Украиной… 

Между тем многие на Украине с ра-
достью встретили решение 

Соединенных Шта-
тов предоставить 

кассетные бом-
бы Киеву. Укра-
инские СМИ уже 

начинают зада-
ваться вопросом, на-

сколько это оружие опасно 
для мирных граждан. И у них есть дан-
ные, на которые можно опереться. До 
того, как Вашингтон начал поставлять 
Украине кассетные бомбы, Киев вос-
пользовался собственными запасами 
таких бомб еще советского производ-
ства, обстреляв ими территории, кон-
тролируемые российскими войсками. 
Организация Human Rights Watch за-
документировала случаи, когда мир-
ные жители гибли и получали ране-
ния из-за разрыва суббоеприпасов 
украинских кассетных бомб в городе 
Изюм (Министерство обороны Укра-
ины отрицает эти обвинения). Неза-
висимая международная комиссия по 
расследованию нарушений на Укра-
ине тоже сообщает о жертвах в жилых 
районах. 

Конечно, в вооруженном конфликте 
нередко приходится делать трудный 
выбор. «Если вы сражаетесь за свою 
жизнь, вы хотите иметь всё возмож-
ное оружие, и я это понимаю», – ска-
зал Майк Бертон, бывший офицер ВВС 
США, который участвовал в миссии по 
сбрасыванию кассетных бомб на Лаос 
и который теперь является членом Со-
вета организации Legacies of War. Но, с 
его точки зрения, цель не оправдывает 
средства, если речь заходит о приме-
нении кассетных бомб, и неважно, как 
именно они применяются. Бертон до-
бавил, что он не ожидал, что Соединен-
ные Штаты решат отправить Украине 
кассетные бомбы. «Будут ли Соеди-
ненные Штаты помогать с очисткой 
территорий от этих боеприпасов, 
предоставят ли они протезы, помо-
гут ли они людям, которые лишат-
ся зрения в результате взрывов?» – 
спросил он. 

Между тем в Лаосе активист 
Пхонгсават Манитсонг, защищающий 
права инвалидов, непосредственным 
образом столкнулся с последствия-
ми бомбовых кампаний Соединенных 
Штатов. В 2008 году он ослеп и поте-
рял обе руки, когда его приятель дал 
ему неразорвавшийся суббоепри-
пас, думая, что это игрушка. Теперь 
Пхонгсават консультирует других лю-
дей, рассказывая, как справиться с 
последствиями таких же увечий – от 
преодоления страшных флешбэков 
до использования мобильного теле-
фона. Многие жертвы неразорвав-
шихся боеприпасов сталкиваются с 
серьезными трудностями в поиске 
работы. 

«Украинцы должны понять, что 
очень многие люди получат увечья, 
– не только сейчас, но и после окон-
чания конфликта», – предупредил 
Пхонгсават. Тот факт, что кассетные 
бомбы, которые оставили глубокую 
рану на его собственной земле, сно-
ва будут применяться при поддерж-
ке Соединенных Штатов, вызыва-
ет у него глубокую тревогу. «В Лаосе 
очень много инвалидов, которые не 
могут вести нормальную жизнь и ко-
торые нуждаются в помощи Соеди-
ненных Штатов, но они ее не получа-
ют», – подчеркнул он. 

Верена ХЁЛЬЦЛ 
Foreign Policy (США) 

Зарубежное  
досье 

КАССЕТНАЯ 
СМЕРТЬ ЗАТАИТСЯ  
НА ДЕСЯТИЛЕТИЯ 

Украина горько пожалеет 
 о применении кассетных бомб

АМЕРИКАНЦЫ ПРОТИВ  
ФИНАНСИРОВАНИЯ УКРАИНЫ 

Акция протеста против продолже-
ния финансовой поддержки Украи-
ны и поставок ей вооружения про-
ходит с начала недели напротив 
штаб-квартиры ООН в Нью-Йорке. 
На демонстрацию вышли сотни лю-
дей. Они принесли с собой плакаты, 
призывающие прекратить поставки. 
Также на них видны призывы распу-
стить НАТО. Люди выражают мне-
ние, что стороны украинского кон-
фликта должны сесть за стол перего-

воров без предварительных условий. 
Американцы стали стихийно соби-
раться после того, как стало извест-
но, что президент США Джо Байден 
запросил у конгресса новые ассигно-
вания для военной помощи Украине 
в размере 24 миллиардов долларов. 
Это происходит на фоне того, что 
жизнь простых американцев ухуд-
шается на глазах. Люди требуют про-
двигать мир, а не финансировать на-
силие. 

Коротко 
q q q 

Польша разместит на грани-
це с Белоруссией и Калинин-
градской областью России аэ-
ростаты для обнаружения низ-
колетящих целей. .

q q q
Министерство юстиции 

Эстонии подготовило законо-
проект об ограничении права 
участвовать в местных выборах 
для проживающих в республи-
ке лиц с гражданством России 
и Белоруссии. 

q q q
Контролирующее Афганистан 

движение «Талибан» (запрещен-
ная в России террористическая 
организация) объявило о пол-
ном запрете деятельности поли-
тических партий в стране. 

q q q
Рядовой ВС США в Южной Ко-

рее Трэвис Кинг пересек грани-
цу с КНДР и был задержан се-
верокорейскими погранични-
ками. Он попросил политиче-
ского убежища, скрываясь от 
расовой дискриминации. 

q q q 
Ранним утром в Бразилии 

отключилось электричество в 
25 из 26 штатов и в федераль-
ном округе, включающем в себя 
столицу страны. 

q q q 
В столице Ливии Триполи 

четвертый день продолжаются 
столкновения между военизи-
рованными подразделениями, 
тысячи жителей города не мо-
гут выбраться из зоны боев. 

США. Нью-Йорк 
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ОСИРОТЕЛ 
НАРОД

 Валерий КИРИЛЛОВ

Вновь обращаюсь к страницам  
своего дневника

24 августа 1991 г.
 Утром в обкоме было совещание первых секретарей рай-

комов партии. Узнал об этом случайно. Позвонил Брагину, 
пошли вместе. Совещание проводил первый секретарь об-
кома (официально он утратил эту должность 23 августа), 
народный депутат РСФСР Ильенков. Разговор короткий 
– указ Ельцина о приостановлении деятельности Россий-
ской компартии выполнять, подчиниться решениям совет-
ской власти. У некоторых на глазах были слезы. Новость 
из Удомли: там объявился самозваный комитет, опечатав-
ший здание парткомитета. В Красном Холме рьяный трак-
торист поехал на бульдозере срывать здание райкома, да 
перепутал его с кинотеатром. Еле урезонили «смельчака». 

28 августа. 
Знающие мужики сообщили, что Крючков, Язов, Тизяков 

трое суток находились в Кашинской тюрьме. Мол, на кры-
ше тюрьмы поставили два дота с пулеметами, а в радиусе 
сорока километров – секреты. Крючков сразу угадал, куда 
привезли. Тизяков ночью замерзал, ему дали солдатский буш-
лат. Язов держался просто и раскаивался, что ввязался в за-
говор. Правда это или нет? 

29 августа. 
Опасная тенденция поиска врагов среди тех, кто поддер-

жал путчистов. Ни к чему хорошему это не приведет. 
31 августа. 
Прошла сессия областного Совета. Почти все выступав-

шие ругали председателя областного Совета Шестова, ко-
торый не заявил об осуждении путчистов, а занял осторож-
ную позицию. Когда же стали голосовать, за доверие Ше-
стову было 135 человек. Против всего 38… 

29 августа 1991 года Верховный Совет СССР приостано-
вил деятельность органов КПСС на всей территории Союза. 
Стоит заметить, что к этому времени рост сепаратистских 
настроений привел к тому, что в большинстве союзных ре-
спублик уже существовали и действовали (с 1988–1989 гг.) 
народные фронты, ставящие своей главной целью сувере-
низацию этих республик, и она была достигнута. В историю 
это вошло под названием «парад суверенитетов». В августе 
приняли решения о государственном суверенитете Азер-
байджан, Белоруссия, Киргизия, Латвия, Молдавия, Узбеки-
стан, Украина, Эстония. В сентябре к ним добавились Арме-
ния и Таджикистан, в октябре – Туркменистан. Еще раньше, 
в 1990 году и весной 1991 года, суверенитет обрели Литва 
и Грузия. 

Оставалась некоторая надежда на Украину, но состояв-
шийся здесь 1 декабря 1991 года референдум принес до-
вольно неожиданные результаты: 80 процентов граждан ре-
спублики, включая русское население Крыма, проголосова-
ли за ее независимость. После этого избранный Президен-
том Л.К. Кравчук отказался подписывать Союзный договор 
в любой форме, а парламент Украины в одностороннем по-
рядке денонсировал Союзный договор 1922 года. 2 декабря 

Б.Н. Ельцин заявил о признании независимости Украины. 
Ликвидацию Союза ССР довершили Беловежские соглаше-
ния. 

12 декабря Верховный Совет РСФСР ратифицировал со-
глашение и подписанные вместе с ним документы, в связи с 
чем был расторгнут Союзный договор 1922 года. 

Против ратификации соглашения из 250 членов Верхов-
ного Совета РСФСР голосовали 7: Сергей Бабурин, Нико-
лай Павлов, Владимир Исаков, Илья Константинов, Сергей 
Полозков, Виктор Балала, Павел Лысов. Воздержались тоже 
7: Ринат Валеев, Хасан Хабибуллин, Иван Шашвиашвили, 
Людмила Бахтиярова, Николай Огородников, Владимир Пе-
тров, Виктор Яковлев. Против денонсации Союзного дого-
вора проголосовали трое: Владимир Исаков, Сергей Бабу-
рин, Павел Лысов. Воздержались по вопросу о «денонсации 
Союзного договора» 9: Владимир Грачев, Николай Павлов, 
Сергей Решульский, Зоя Ойкина, Карл Руппель, Валерий 
Шуйков, Владимир Санаев, Иван Шашвиашвили, Александр 
Луговой. 

Поскольку соглашение затрагивало государственное 
устройство республики и изменения в Конституции, для его 
ратификации требовалось созвать Съезд народных депута-
тов РСФСР. Но в апреле 1992 года VI Съезд трижды отка-
зался ратифицировать соглашение и исключить из текста 
Конституции РСФСР упоминания о Конституции и законах 
СССР. Таким образом, хотя Советский Союз и прекратил 
свое существование, Конституция СССР 1977 года де-юре 
продолжала действовать на территории России, согласно 
статье 4 Конституции РСФСР, до 25 декабря 1993 года, ког-
да вступила в силу новая Конституция, не содержащая упо-
минании о законах СССР. 

Процесс двигался дальше. 21 декабря 1991 года в  
Алма-Ате главы 11 бывших республик СССР подписали Де-
кларацию в поддержку Беловежских соглашений и заявили 
о создании Содружества Независимых Государств с коор-
динирующими функциями и без каких-либо совместных за-
конодательных, исполнительных или судебных органов. От 
участия в СНГ уклонились республики Прибалтики и Грузия. 
25 декабря 1991 года в 19 часов президент СССР М.С. Гор-
бачев выступил по телевидению, заявив о сложении своих 
полномочий. После этого красный флаг СССР над Кремлем 
был заменен трехцветным российским. 

Анализируя сейчас эти события, понимаешь: распростра-
ненное суждение, что именно Беловежье, где «три прези-
дента-изменника» подписали «предательское соглашение», 
развалило Союз, не отражает в полной мере сути произо-
шедшего. Дело в том, что к той поре в СССР сложилась си-
туация, когда удержать развал страны мирным путем было 
невозможно, а на применение жестких мер, использование 
армии и КГБ Горбачев не отважился. Впрочем, трудно пред-
ставить, во что всё вылилось бы, вмешайся в разрешение 
ситуации армия и спецслужбы. Дело вполне могло дойти до 
гражданской войны. 

Естественно, большинство граждан были до глубины души 
потрясены распадом Советского Союза. Но, как верно под-
метил в своей книге «И все им неймется!» публицист Вла-
димир Бушин, с которым мы переписывались,«многие по-
началу не сознавали, например, что такое СНГ. Думали, что, 
по сути, так и останется Советский Союз, только под другим 
названием. Мысль о развале страны просто не умещалась в 
головах честных людей». Между тем произошла крупнейшая 
геополитическая трагедия ХХ века. 

Версии и выводы 
Людям свойственно идеализировать прошлое. Вот и при-

чину гибели Советского Союза многие видят главным обра-
зом на стороне. Действительно, наши внешние враги спали 
и видели, чтобы разрушить великую страну. Ниже я коснусь 
этого со ссылкой на документы. Однако в конце 80-х годов 
углубились и внутренние причины, приведшие СССР к краху. 

Сергей Кара-Мурза отмечает («Наука становления». «Зав-
тра», № 51 2012), Сергей Кара-Мурза отмечает: «Советский 
строй немыслим без контекста, в котором он существовал. 
Общинный крестьянский коммунизм, который поначалу ле-
жал в основе советского строя, иссякал после войны, когда 

произошла урбанизация. Советский строй был создан так, 
чтобы прекратить социальные бедствия, но пришло совер-
шенно другое поколение, которое этих бедствий уже не зна-
ло и не боялось. Нужно было что-то менять. Но как и что – ни-
кто не знал. Андропов правильно сказал: «Мы не знаем об-
щества, в котором живем. А рядом был процветающий вро-
де бы Запад…» 

Начавшееся при Хрущеве загнивание партийной верхуш-
ки продолжилось при Брежневе, когда стало уходить поко-
ление руководителей-фронтовиков. Воочию видел я, какие 
это были личности! Первым секретарем райкома партии в 
Андреаполе работал бывший партизанский комбриг Федор 
Тимофеевич Бойдин, в Сандове – бывший командир пехот-
ной роты, Герой Социалистического Труда Александр Ива-
нович Виноградов, в Красном Холме – бывший командир 
танковой роты Александр Ильич Федоров, в Торжке – быв-
ший пеновский партизан, народный депутат СССР Алексей 
Викторович Волконский…Такие руководители правили в ка-
ждом районе. Победители фашизма, крестьянские сыновья, 
они не стремились к наживе, не были карьеристами, не вы-
ставляли напоказ свои боевые и трудовые ордена, а верой и 
правдой служили Родине, своему народу, из недр которого 
и вышли. Сама созидательная атмосфера жизни выдвинула 
их на руководящие посты. 

Когда в 1982 году умер Брежнев, обывательское измель-
чание кадров ускорилось. Нередки стали разговоры: вот, 
мол, Запад, как богато живет – не то что мы. Выразительнее 
всего это проявилось на высшем уровне, а рыба тухнет с го-
ловы. 

Михаил Лобанов в книге «Оболганная империя» рассужда-
ет: «Новоиспеченная группа консультантов Андропова со-
стояла исключительно из западников-космополитов, та-
ких как Г. Арбатов, Г. Шахназаров, А. Бовин, А. Черняев, Ф. 
Бурлацкий и т.д. Недавно в нашей печати (газета «Совет-
ская Россия», 8 апреля 2000 г.) приводились слова замести-
теля госсекретаря США Тэлботта о том, что академик Арба-
тов стал «другом Америки» еще с семидесятых годов. В ка-
честве агента влияния в интересах США действовал он и как 
консультант ЦК КПСС. Ему были всегда открыты двери каби-
нетов генсеков… Вот одна из историй. Партийная комиссия 
во главе с одним из членов Политбюро при проверке работы 
академического Института мировой экономики установила 
факты «засоренности института сионистскими элемента-
ми», пришла к выводу, что «институт дезориентировал руко-
водство страны относительно процессов, происходивших 
в мире». Директор этого института Н. Иноземцев оказался, 
что называется, в подвешенном состоянии. И тогда на вы-
ручку своему другу и единомышленнику бросился Арба-
тов. Как он сам рассказывает в своих мемуарах «Затянув-
шееся выздоровление (1953–1985 гг.)», придя к Брежневу 
в кабинет, он начал обвинять парткомиссию в необъектив-
ности, клевете на директора Института мировой эконо-
мики, и первой же реакцией Леонида Ильича на эти слова 
было то, что, положив руку на телефон, он спросил: «Куда 
позвонить?» И этот звонок генсека в присутствии Арбатова 
прекратил расследование преступной деятельности аген-
тов влияния». 

Лобанов ссылается на книгу Т. Окуловой-Микешиной 
«Бесовщина под прикрытием утопий», где, в частности, от-
мечалось: «Насколько обоснованными были выводы ко-
миссии, можно судить и по тому, что бывший сотрудник 
этого института Д. Саймс после эмиграции в 1973 году в 
США стал там консультантом Совета по разведке ЦРУ». Со 
вступлением Андропова на высший пост в партии пани-
братские отношения с ним Арбатова приняли такой наглый 
характер, что новый генсек счел нужным в письме к акаде-
мику несколько «урезонить его». 

В подобном же ключе размышления в журнале «Наш со-
временник» Линдона Ларуша: 

«Очень многие ваши новоиспеченные либералы были 
самым тривиальным образом подкуплены американским 
правительством. В основном через такую структу-
ру, как Международный республиканский институт. Это 
было своеобразное иностранное вторжение, формирова-
ние своей агентуры. Чтобы понять, как это получилось, 

надо задаться вопросом, кто они такие – новые русские 
либералы. Большая их часть – выходцы из элитарных се-
мейств, из партноменклатуры. Их молодость приходит-
ся на 80-е годы. То есть это дети так называемых ше-
стидесятников, которые были воспитаны в атмосфере 
безверия, цинизма. Их идеалами стали деньги, импортные 
машины, красивая заграничная жизнь. Поэтому подкупить 
таких людей не составило труда… 

Я внимательно следил за Горбачевым, когда он был у вла-
сти. В какой-то момент у него завелись денежки. Устро-
ил ему это Генри Киссинджер, который был тогда пре-
зидентом Фонда Хьюго Хэмфри. Фонд находится в Мин-
несоте. И я в тот момент, о котором идет речь, тоже 
находился в Миннесоте – сидел в тюрьме, куда меня по об-
винению в подготовке заговора упек мой «дружок» Джордж 
Буш-старший, он был тогда американским президентом. 
Ну, так вот. Сижу я, значит, в тюрьме, и вдруг в фонд Хэм-
фри – а это всего в нескольких кварталах от тюрьмы – 
приезжает Борис Ельцин. А финансовую поддержку ему 
оказывает… все та же структура Генри Киссинджера, все 
тот же фонд Хэмфри! На публике Горбачев и Ельцин вели 
себя как политические противники. А в действительно-
сти оба были поддержаны из Америки, причем из одного и 
того же финансового учреждения». 

А Роджер Киран и Томас Кенни в книге «Продавшие со-
циализм» пишут: 

«Наиболее крайние взгляды в этом направлении сводят-
ся к тому, что предательство по отношению к советскому 
социализму стало возможным по причине проникновения 
агентов ЦРУ в ряды советского руководства. 

Такое проникновение и присутствие в действительности 
было гораздо значительнее, чем это могут представить не 
очень посвященные в данную тематику наблюдатели из-
вне. Исключительно интересными в этом плане являют-
ся данные, опубликованные в газете «Нью-Йорк таймс»  
25 декабря 2001 года о том, что непосредственно перед 
1985 годом со стороны ЦРУ, ФБР и других секретных ве-
домств США была осуществлена самая масштабная за всю 
историю отношений с СССР акция по внедрению шпионов 
во все структуры узлового значения. Вследствие этого как 
КГБ, так и ГРУ (Главное разведывательное управление ар-
мии) того времени во многих отношениях оказались «про-
еденными молью», т.е. заполненными агентами США». 

Заслуживает особого внимания фигура «архитектора 
перестройки» А.Н. Яковлева, ответственного при Горбаче-
ве за всю идеологическую работу, а до этого прошедше-
го вместе с генералом КГБ Калугиным стажировку в Ко-
лумбийском университете США. В российских СМИ неод-
нократно встречались намеки на то, что Яковлев мог быть 
резидентом США в России. Прямых доказательств это-
му нет или они очень глубоко спрятаны от общественно-
го мнения. Но то, что Яковлев был высокопоставленным 
«агентом влияния», несомненно. Это в первую очередь 
он обеспечивал идеологическое прикрытие «перестроеч-
ных действий» Горбачева. Можно согласиться с выводом, 
сделанным В.М. Легостаевым в статье «Теневик демокра-
тии», опубликованной в газете «Завтра» (на нее ссылается 
в своей книге «Загадка гибели СССР» А.П. Шемякин): 

«Заявить о себе как о самом преданном слуге антирус-
ских сил, чтобы быть «замеченным», – такая задача не была 
поставлена перед А.Н. Яковлевым кем-то со стороны. Эта 
задача была, скажем, так, – для себя, для собственного ка-
рьерного роста. А.Н. Яковлев «показал себя» на этом попри-
ще, опубликовав в «Литературной газете» свою известную 
русофобскую статью «Против антиисторизма». 

Перерождение «верхов» пагубно отражалось «внизу». 
Еще оставалось, и немало, среди партийных работников 
честных, принципиальных, в хорошем смысле деятельных 
людей. Но угодничество, лесть, трусость, алчность, выдви-
жение на высокие посты не по заслугам, не по професси-
ональным качествам приобретали распространенный ха-
рактер. Нарастало нравственное разложение и в комсо-
моле. 
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(Продолжение в следующем номере)

 В августе 1991 года 

МОК нарушил  
правила 

Глава Олимпийского 
комитета России (ОКР) 
Станислав Поздняков вы-
сказался об отсутствии 
официального своевре-
менного приглашения 
России на Олимпийские 
игры – 2024. «На протяже-
нии веков человечество 
непрерывно сталкивает-
ся с делением по тем или 
иным критериям. Сегодня 
в международном спорте 
налицо торжество двой-
ных стандартов в первую 
очередь в отношении Рос-
сии и Беларуси. Это пони-
мание полностью разде-
ляют наши коллеги из аф-
риканских НОКов. Они 
очень хорошо знакомы 
с этим веянием. На дан-
ный момент скрытая угро-
за, реальную силу кото-
рой нам предстоит узнать 
только в будущем, в том, 
что создается прецедент, 
при котором впослед-
ствии ни один спортсмен 
в мире не сможет быть уверен, что его за-
конные права будут соблюдаться должным 
образом, а все решения будут принимать-
ся в строгом соответствии с законом. По-
тому что нет такого закона в спорте, кото-
рый предусматривал бы нейтральный ста-
тус для спортсменов, не нарушивших ни-
каких спортивных правил. Не существует 
закона в спорте, которым можно было бы 
легализовать неприглашение на Олимпий-
ские игры национального Олимпийского 
комитета, имеющего полноценные права 
и исполняющего соответствующие им обя-
занности. И такой подход, на наш взгляд, не 
только подрывает единство Олимпийского 
движения, но и в том числе показывает в ка-
кой-то мере отказ от спортивного принципа 
Fair Play», – написал Поздняков в своем те-
леграм-канале. 

Отсутствие наших  
атлетов снижает  

уровень соревнований 
Посол Российской Федерации в Респу-

блике Беларусь Борис Грызлов, коммен-
тируя победу российской женской сбор-
ной по баскетболу «3:3» на II Играх стран 
СНГ, отметил высокий уровень проведе-
ния турнира, а также поделился мнением 
о том, что уровень международных сорев-
нований снижается из-за отсутствия на 
них атлетов из России и Беларуси. 

Отсутствие наших спортсменов снижает 
конкуренцию, снижает уровень соревнова-
ний в мире. Когда пловец Климент Колес-
ников в Казани ставит мировой рекорд на 
чемпионате России, мы говорим, что чем-

пионат мира слабее уровня чемпионата 
России. Соглашусь с тем, что уровень вели-
колепный, это касается и уровня соревно-
ваний, и условий. Бывают Олимпиады, ког-
да на спортсменов мало обращают внима-
ния, когда в некоторых странах для Олим-
пиады готовили, например, помещения для 
проживания спортсменов в Олимпийских 
деревнях, которые являлись тюремными 
помещениями. Здесь всё подготовлено на 
самом высоком уровне, аншлаг на каждом 
соревновании. Уверен, те страны, кото-
рые не приехали, тоже наблюдают за тем, 
что здесь происходит, на следующие Игры 
стран СНГ в Баку приедет уже не 22 коман-
ды, а гораздо больше», – цитирует Грызло-
ва ТАСС. 

«Не будет Олимпиады.  
Это не катастрофа» 

Двукратный призер Олимпийских игр 
2020 года, шестикратный чемпион мира на 
короткой воде, трехкратный призер чемпи-
оната мира 2019 года, шестикратный чем-
пион Европы российский пловец Климент 
Колесников (на снимке) высказался о шан-
сах выступить на Олимпийских играх – 2024. 
На минувшей неделе в финале Кубка Рос-
сии в Казани Колесников побил рекорд ми-
ра на дистанции 50 м на спине. Решение об 
участии российских спортсменов в Играх в 
Париже пока не принято. «Шансов высту-
пить на Играх мало. Когда обсуждают, гово-
рят: «Шансы почти равны нулю». Но не бу-
дет Олимпиады, так не будет. Это не ката-
строфа. Один раз я туда уже съездил, пусть 
и не воплотив все свои мечты. Для меня 

это не самое значимое мероприятие. Про-
сто навязанное мнение было насчет Олим-
пийских игр – что это что-то невероятное, 
небесного уровня, а это обычный старт, но 
раз в четыре года, и все потом упирается в 
те вещи, которые нужны не тебе, а осталь-
ным. Ты едешь показать, что в стране есть 
люди в спорте. На чемпионатах мира и Ев-
ропы при этом нет такого давления и ответ-
ственности. Так что на Олимпиаде все-таки 
встревает политика, пусть не так прямоли-
нейно, как это сейчас происходит. У меня 
слегка поменялось мнение об Олимпиаде. У 
нас уже есть соревнования другие, которые 
будут проводить. Будем стараться готовить-
ся туда – конкурировать с ребятами», – при-
водит слова Колесникова «Матч ТВ». 

Париж не способен обеспечить 
безопасность на Олимпийских 

играх 
Более половины жителей Франции, со-

гласно данным опроса, проведенного ком-
панией Elabe, не считают Париж способ-
ным обеспечить безопасность на Олимпий-
ских играх, которые пройдут в городе уже в 
следующем году. 63% опрошенных счита-
ют, что Франция не сможет подготовиться 
к проведению Олимпиады с точки зрения 
обеспечения безопасности. При этом 58% 
респондентов полагают, что организаторы 
соревнований не смогут контролировать 
транспортную инфраструктуру города. 
Практически каждый второй француз, со-
гласно данным опроса, равнодушен к про-
ведению Олимпийских игр (48%), а каж-
дый третий – настроен скептически (32%).

Ленинский районный суд 
Екатеринбурга удовлетворил 
иск Генпрокуратуры о наци-
онализации активов бывше-
го депутата Госдумы Малика 
Гайсина – акций ОАО «Урал-
биофарм», коммерческого 
банка «Вятич», а также долей 
в уставных капиталах ООО 
«Вагран» и ООО «Актай-М». 

Иск заместителя генпро-
курора России Игоря Ткаче-
ва в Ленинский райсуд Ека-
теринбурга о национализа-
ции активов Малика Гайси-
на был подан в конце июля. 
Тогда в Генпрокуратуре по-
яснили, что Гайсин с 1995 
по 1999 год был депутатом 
Госдумы и в это время за-
нимался предприниматель-
ством в нарушение антикор-
рупционных запретов. По 
данным надзорного ведом-
ства, он лично и через до-
веренных лиц скупал акции  
одной из старейших фарма-
цевтических компаний стра-
ны – ОАО «Уралбиофарм», в 
результате чего стал ее мо-
нопольным владельцем с до-
лей бенефициарного участия 
99,995%. 

Кроме того, Гайсин в этот 
период, как установила про-
куратура, приобрел банк 
«Вятич». На тот момент он 
входил в комитет Госдумы по 
бюджету, налогам, банкам и 
финансам. «Обладая сведе-
ниями ограниченного досту-
па, он скупал активы именно 
в той отрасли, в кото-
рой курировал вопро-
сы реализации полно-
мочий федеральных 
органов государствен-
ной власти и принимал 
законодательные ре-
шения как член соот-
ветствующего комите-
та», – отмечали в над-
зорном ведомстве. 

Для осуществления 
предпринимательской 
деятельности Малик 
Гайсин учредил ООО 
«Вагран» и ООО «Ак-
тай-М» (по данным 
«СПАРК-Интерфакс», 
компаниям принад-
лежит по 24,9% ак-
ций «Уралбиофарма»). 
Как считают в Генпро-
куратуре, фирмы вы-
полняли роли «номи-

нальных держателей» акций 
коммерческих организа-
ций, перешедших под пол-
ный контроль и управление 
уральского бизнесмена. 

ОАО «Уралбиофарм» – за-
вод в Екатеринбурге. Вы-
пускать продукцию начал в 
1930 году. Специализирует-
ся на выпуске лекарственных 
препаратов и биологически 
активных добавок. Генераль-
ным директором с 2010 года 
являлся Малик Гайсин. 

Акционерный коммерче-
ский банк «Вятич» был соз-
дан в 1994 году. Зарегистри-
рован в Рязани. Согласно 
официальному сайту, соз-
данная филиальная сеть по-
зволяет обслуживать клиен-
тов в Москве, Чувашии, Вла-
димирской, Свердловской, 
Рязанской областях. Клиен-
тами банка были предприя-
тия, подконтрольные Малику 
Гайсину. 

Общую стоимость акти-
вов Генпрокуратура оцени-
ла свыше 3 млрд руб. По ее 
версии, они стали результа-
том «коррупционного пове-
дения» бизнесмена и полу-
чения им незаконного обо-
гащения. По ходатайству 
прокуратуры акции Малика 
Гайсина были арестованы. 

На заседании по рассмо-
трению иска Генпрокурату-
ры Гайсин отсутствовал, его 
позицию представляли юри-
сты. Они дважды требовали 

отвода судьи Анастасии По-
номаревой после того, как 
она отклонила все ходатай-
ства защиты, например, о 
рассмотрении дела в Арби-
тражном суде. Юристы ука-
зывали на то, что ряд доку-
ментов, касающихся прива-
тизации активов, невозмож-
но прочитать. Кроме того, 
они подчеркнули, что Гайсин 
не принимал участие в управ-
лении активами, когда был 
депутатом Госдумы. 

Представитель прокура-
туры в суде Павел Корнилов 
отметил, что депутат в силу 
статуса должен был быть 
полностью сосредоточен на 
исполнении своих прямых 
обязанностей. «Для обеспе-
чения независимости депу-
татов и реализации доверен-
ных им функций законода-
телем предоставлен широ-
чайший перечень гарантий 
прав и полномочий. Депу-
татам предоставляется хо-
рошее денежное обеспече-
ние, депутаты обеспечива-
ются жилыми помещениями, 
транспортом. Государство, 
их народ, который избирает 
депутатов, делает всё, что-
бы депутаты ни в чем не нуж-
дались и были сосредоточе-
ны только на своей основной 
функции», – подчеркнул про-
курор. 

По его мнению, «некото-
рые так называемые народ-
ные избранники» почему-то 

воспринимают привилегии, 
предусмотренные законом, 
«как данность и награду за 
проведенную ранее изби-
рательную кампанию». Па-
вел Корнилов напомнил, что 
в 1990-е годы в стране была 
«непростая ситуация, кото-
рая требовала от професси-
ональных политиков и пар-
ламентариев работы на осо-
бых, более сложных услови-
ях». «Если ретроспективно 
посмотреть на работу Гайси-
на, то складывается иная си-
туация. Кто-нибудь помнит 
его пламенную речь в парла-
менте, яркие законодатель-
ные инициативы? Такой ин-
формацией никто не распо-
лагает, поскольку ее нет. Зато 
предостаточно информации 
про то, как Гайсин в тот пери-
од значительно улучшил свое 
благосостояние и качество 
жизни близких ему людей, 
находясь в статусе депута-
та», – подчеркнул прокурор. 

В итоге суд принял реше-
ние в полной мере удовлет-
ворить иск прокуратуры. 

Сейчас Малик Гайсин на-
ходится под следствием по 
обвинению в злоупотребле-
нии полномочиями и растра-
те в особо крупном размере. 
Следствие считает, что Гай-
син, будучи главой завода 
«Исеть», выдал займы под-
контрольным ему компа-
ниям, чем причинил ущерб 
предприятию на 333 млн 

руб. В рамках рассле-
дования Малика Гай-
сина отстранили от 
управления заводом 
и стали выплачивать 
ему прожиточный ми-
нимум в размере 15,6 
тыс. руб. В конце мар-
та суд удовлетворил 
иск Генпрокуратуры 
РФ об изъятии в до-
ход государства иму-
щества «Исети». Пакет 
акций завода «Исеть» 
обратили в доход го-
сударства из-за того, 
что Гайсин управлял 
предприятием, будучи 
народным избранни-
ком, а потом исполь-
зовал свое участие в 
органах госвласти для 
получения контроль-
ного пакета завода. 

И без денег, и без лекарств
У Малика Гайсина конфисковали акции банка и фармкомпании Единство Олимпийского движения разрушено

Спорт 


